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+1 +1 Поезд Деда Мороза отправился в новогоднее путешествие 
из Великого Устюга. Состав посетит города Сибири, 
Дальнего Востока, Урала, Севера и Центральной России.
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Т яжелые свинцо-
вые тучи нависли 
над Москвой-ре-
кой, студеный ве-
тер уже дышит 

снегом. Под марш духового 
оркестра, чеканя шаг, идут по 
набережной курсанты Акаде-
мии водного транспорта Рос-
сийского университета транс-
порта, выстраиваются под го-
сударственный флаг и спуска-
ют его под гимн России.
— Как только ледяная корка на 
реке достигнет 2–3 сантиме-
тров, маломерным судам нахо-
диться в водоемах будет опас-
но, — поясняет курсант Алиса 
Свиридова. — Потому сезон 
навигации для них закрывает-
ся, но в апреле будущего года 
снова можно будет отправить-
ся в речное путешествие.
Все больше россиян выбира-
ют речной транспорт, объем 
перевозок пассажиров по бо-
лее чем 400 различным марш-
рутам составил свыше 11 мил-
лионов человек. 
— Ожидается, что объем пере-
возок пассажиров по турист-
ским маршрутам по итогам 

2024 года достигнет 500 тысяч 
человек, — отметил замести-
тель руководителя Росморреч-
флота Федор Шишлаков. — 
Речную круизную навигацию 
в этом году обеспечивали по-
рядка 100 пассажирских те-
плоходов в Европейской части 
и семь судов на реках Сибири 
и Дальнего Востока. Для даль-
нейшего увеличения пасса-
жирских перевозок на вну-

тренних водных путях страны 
и совершенствования марш-
рутной сети необходимо одно-
временно и обновление фло-
та, и развитие причальной 
инфраструктуры.
Москва может в этом направ-
лении стать примером. Так, 
Северный и Южный речные 
вокзалы, на которых после ре-
конструкции создали все усло-
вия для комфорта посетителей, 
стали любимыми местами от-
дыха жителей столицы и при-
влекают туристов. За время 
нынешнего сезона навигации 
на речных вокзалах было про-
ведено свыше 500 бесплатных 
мастер-классов, лекций, кино-
показов, спортивных трениро-
вок, фестивалей — театраль-
ных, спортивных , кино- и эко-
логических. 
Чтобы повысить комфорт-
ность и безопасность отдыха 
на воде, акваторию в столице 

разделили на 12 зон — появи-
лись отдельные участки для 
речных маршрутов, занятий 
спортом, праздничных меро-
приятий.

Эти меры возымели положи-
тельный эффект: число нару-
шений и аварий снизилось.
— В период навигации 
в 700 рейдах было выявлено 
всего 12 уголовных и 100 ад-
министративных наруше-

ний, — рассказал начальник 
Главного управления на транс-
порте МВД России генерал-
лейтенант полиции Олег Ка-
линкин. — Это на порядок ни-

же, чем было годом 
ранее. А сейчас мы 
совместно с прави-
тельством Москвы 
работаем над про-
ектом первого без-
экипажного кате-
ра. Роботизирован-
ный катер будет 
патрулировать ак-
ваторию, выявлять 
правонарушения, 
собирать информа-
цию и участвовать 

в спасательных операциях. 
Разработка активно продол-
жается, и надеюсь, что робока-
тер будет готов к началу нави-
гации в будущем году. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Сезон навига-
ции-2024 закрыт, 
в истории города 
он останется ре-
кордным по коли-
честву судозахо-
дов. Только 
от пристани Се-
верного речного 
вокзала в этом се-
зоне отправилось 
1,2 тысячи судов. 

Транспорт

Под марш духового оркестра 
Сезон речной навигации завершили торжественным парадом 
курсантов на набережной Северного речного вокзала

Электросуда 
продолжат работу 
на регулярных 
маршрутах 
и в зимний период

14 ноября. Курсанты Академии водного транспорта Российского университета транспорта Али Валиев и Алиса Свиридова во время торжественного завершения речной 
навигации в Москве на Северном речном вокзале под звуки Государственного гимна спускают флаг Российской Федерации. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Стране нужны 
технари

В наше время происходят ключевые 
события, которые способствуют укре-
плению технологической независи-
мости нашей страны и ее развития 
в рамках лидера направления. Совер-
шенствование экономики предпола-
гает новые требования подготовки 
инженерных кадров и ученых. 
Я также полагаю, что современные ла-
бораторные средства должны быть 
созданы в обновленных учреждениях. 

Там необходимо соблюдать все условия для их разработ-
ки, включая современное оборудование. Поэтому обра-
зование в университетах, школах и колледжах по таким 
дисциплинам, как физика, мате-
матика, информатика, биология 
и химия, имеет первостепенное 
значение. Мы видим, что число 
учащихся, сдающих экзамены 
по этим предметам, значитель-
но меньше, чем по гуманитар-
ным. Необходимо, чтобы школы 
больше поощряли тех, кто пред-
почитает математику, физику, 
химию и биологию, и стимули-
ровали у будущих студентов ин-
терес к точным и техническим 
наукам. 
Нужно оборудовать лаборато-
рии для естественно-научных 
дисциплин, чтобы учащимся бы-
ло интересно заниматься. Кроме того, важно создавать 
кружки по данным предметам, что поможет школьникам 
более осознанно выбирать экзамены в конце 11-го клас-
са. От качества подготовки учителей и наличия новых 
учебников также зависит успех данной задачи. 
Важно, чтобы ученики не только овладевали теоретиче-
скими знаниями, но и имели возможность их применять 
на практике. Создание современных лабораторий с до-
ступом к новейшему оборудованию не только повысит 
интерес к естественным наукам, но и позволит студентам 
экспериментировать, разрабатывать собственные про-
екты и находить инновационные решения. В рамках 
школьной программы могут быть реализованы дополни-
тельные проекты научных исследований.
В наше время есть целый ряд очень серьезных вызовов, 
которые надо решать. Фонд развития физтех-школ в тече-
ние уже 15 лет нацелен на решение названных выше про-
блем. Сейчас, поскольку внимание к проблематике обо-
стрено, масштабы работы существенно увеличились. 
В программу включаются десятки регионов нашей стра-
ны, а это сотни школ. 

Фонд развития физтех-школ отмечает 15-летие 
трудовой деятельности. Ректор МФТИ Дмитрий 
Ливанов рассказал о развитии системы инженер-
ного образования в России.

ДМИТРИЙ 
ЛИВАНОВ
РЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ФИЗИКОТЕХНИЧЕСКОГО 
ИНСТИТУТА

миллионов рублей пожертвовали пользователи сайта 
«Миллион призов» на поддержку бойцов специальной 
военной операции и оказание помощи пострадавшим 
жителям новых и приграничных территорий РФ.

ЦИФРА ДНЯ
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Жители могут выбрать лучший 
отреставрированный объект
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о начале голосования за луч-
ший объект реставрации 
2024 года в проекте «Актив-
ный гражданин». 

Конкурс «Московская рестав-
рация» в этом году проходит 
в 14-й раз. Мэр Москвы расска-
зал, что он был создан для раз-
вития традиций столичной 
школы реставрации, популя-
ризации памятников истории 
и культуры. 
— Одного из победителей тра-
диционно выбирают москви-
чи, — напомнил Сергей Собя-
нин в своем телеграм-канале.
Он уточнил, что в этом году 
в «народной» номинации 
представлены палаты Гре-
бенщиковых первой полови-
ны XVIII века, XIX века на Та-
ганской улице, а также коло-
кольня храма во имя Святой 

Великомученицы Екатерины 
на Бауманской улице, клуб 
завода «Каучук» на Плющихе, 
мемориальная квартира 
Пушкина на Арбате и скуль-
птурный ряд «Социалистиче-
ский труд и знание» из 22 фи-
гур на парапетах корпусов 
Российской государственной 
библиотеки.
— Церемония награждения 
лауреатов конкурса пройдет 

в конце ноября, — добавил 
мэр.
В прошлом году лауреатами 
конкурса стали 28 участни-
ков. Тогда в числе отмеченных 
памятников культурного на-
следия столицы, восстанов-
ленных реставраторами, ока-
зались павильоны ВДНХ № 1 
«Центральный», № 31 «Геоло-
гия» и № 51 «Мясная промыш-
ленность», Театр эстрады, Фа-
нагорийские казармы и доход-
ный дом Натальи Тюляевой.
Ранее Сергей Собянин сооб-
щил, что за последние 13 лет 
отреставрирована четверть 
московских памятников ар-
хитектуры. Ежегодно в работе 
у специалистов находится по-
рядка 500 объектов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ОТКРЫЛ СПОРТКОМПЛЕКС 
В ЯСЕНЕВЕ ➔ СТР. 2

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Дело жизни наводчика 
самоходного орудия
Парень был опекуном и вырастил своих сестру 
и брата, а теперь он их защищает ➔ СТР. 4

ПЕРСОНА

Знаменитый сербский режиссер 
Эмир Кустурица про деньги: 
Если ты богатый, то поднимаешься на высоту, 
где воздух уже не чистый и мало кислорода ➔ СТР. 6

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Быть Петром Столыпиным 
в телевизионном фильме
Роль великого реформатора в исторической 
драме досталась Александру Устюгову ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ
ПОВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Речной транспорт столицы 
продолжил активно разви-
ваться и набирать популяр-
ность у москвичей и туристов. 
В этом сезоне навигации при-
чалы более 2100 раз приняли 
и отправили круизные суда 
в 50 городов и туристических 
центров страны. Это почти 
на 10 процентов больше, чем 
в прошлом году. В Москве ра-
ботало 151 судно экскурсион-
но-прогулочного флота, 
что на 4 процента больше на-
вигации прошлого года. 
Южный и Северный речные 
вокзалы стали местом отдыха 
и досуга москвичей, с начала 
года их посетили 2,5 миллио-
на человек.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

99,02 13,66КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Круизные суда в этом сезоне перевезли свыше 370 ты-
сяч человек, что на 15 процентов больше, чем в летнюю 
навигацию 2023 года. Электросуда перевезли свыше
1,4миллиона пассажиров.  С момента запуска электро-
суда прошли 516 тысяч километров — это в 1,3 раза 
больше расстояния от Земли до Луны, в 13 раз — длины 
экватора и соответствует 56 поездкам по Транссибу. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ
■  Экипаж: 1 человек
■  Мощность двигателя: 1240 л. с.
■  Размах крыла: 9,2 м
■  Взлетная масса: 2697 кг
■  Максимальная скорость: 651 км/ч
■  Практический потолок: 10 400 м
■  Максимальная дальность: 850 км

КОНСТРУКЦИЯ
■   Фюзеляж на сварном трубчатом каркасе, 

передняя часть обшита металлом, задняя
часть обшита фанерой

■   Фонарь пилота имел каплевидную форму,
состоял из трех секций, средняя секция была 
оборудована системой аварийного сброса

■   Крылья неразъемные, деревянные. 
Обшивка фанерная, обклеенная полотном

■   Топливо размещалось в четырех топливных 
баках, расположенных в крыльях. 
Баки были защищены протектором 
и заполнены нейтральным газом

ВООРУЖЕНИЕ
20-мм авиапушка ШВАК (боекомплект: 
120 снарядов). 
Два12,7-мм пулемета УБС.  
(боекомплект: 50 патронов на ствол)

ШАССИ
С помощью пневмосистемы 
убирались внутрь корпуса

ЗАЩИТА ЛЕТЧИКА
Бронеспинка толщиной 
8,5 мм и заднее броне-
стекло. Защищали 
от пуль калибра 7,92 мм

Для предельного облегчения 
на Як-3 был установлен мини-
мально необходимый ком-
плект бортового оборудова-
ния, позволивший вести бой 
днем в простых метеоусловиях

Один из самых совершенных советских истребителей времен Великой 
Отечественной войны. Главный конструктор: А. С. Яковлев. Первый полет состоялся 
28 февраля 1943 года. С апреля 1944 года самолет стал поставляться в войска

Самолет-истребитель Як-3

Вчера в Музее Победы открылась выставка «Норман-
дия-Неман» в память о французской эскадрилье, во-
евавшей на советско-германских фронтах в годы Вели-
кой Отечественной. До боев летчики 
40 учебных часов осваивали наши 
истребители, в том числе Як-3.

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 8
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Москва по-прежнему остается 
городом, который всегда го-
тов прийти на выручку. 
Об этом рассказывает заме-
ститель руководителя испол-
кома Общероссийского обще-
ственного движения «Народ-
ный фронт «За Россию» Вла-
димир Тараненко (на фото).

— В Москву я приехал в 2022 
году по приглашению на рабо-
ту в РДДМ «Российское движе-
ние детей и молодежи». И за 
два года этот город стал для 
меня любимым благодаря не-
равнодушному и чуткому от-
ношению москвичей к судьбе 
жителей Донецкой и Луган-

ской народных республик, — 
рассказывает Владимир Тара-
ненко. — Я вижу, как миллио-
ны людей собирают гумани-
тарку, переводят средства для 
закупки необходимых вещей, 
становятся волонтерами, что-
бы помогать всем, кто попал 
в трудную ситуацию, и под-
держивать участников СВО. 
Машины с тоннами гумани-
тарной помощи регулярно от-
правляются в Курскую, Белго-
родскую области, в пригра-
ничные к линии фронта тер-
ритории. 
Общественник подчеркивает, 
что Москва — город, который 
умеет не только искренне со-
чувствовать, но и отзываться 
на чужую боль, и протягивать 
руку помощи. 
— Довоенный Донецк тоже 
был очень красивым городом, 
и с помощью Москвы, я уве-
рен, со временем он станет 
еще лучше, — сказал он. — Да, 
родной город пострадал... 
Но это не сломило его отваж-
ных жителей, которые знают, 
что от опасности можно 
укрыться в убежищах и про-
тивостоять врагам. И мы зна-
ем, что с нами Москва!
Появились у Владимира и лю-
бимые места в столице.
— Первая точка — сердце Рос-
сии — Красная площадь, где 
проходят самые значимые ме-
роприятия. Это место светлой 
памяти и гордости, мужества 
и отваги. Когда приезжают го-
сти из регионов, я привожу их 
сюда, чтобы почувствовать 
эту атмосферу, — поделился 
он. — Обязателен к посеще-
нию и Кремль, где все дышит 
историей России, где поража-
ет масштаб и величие архи-
тектуры, красота зданий, хра-
мов, площадей. Когда выдает-
ся свободное время, я люблю 
проехаться до Воробьевых 
гор, чтобы с высоты птичьего 
полета увидеть прекрасный 
мегаполис. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Сергей Собянин: Реконструкция спортивных объектов дает им новую жизнь

Праздничную атмосферу создает команда профессионалов

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин посетил район Ясе-
нево и открыл обновленный 
спортивный комплекс. 

В Ясеневе проживают более 
175 тысяч человек. За послед-
ние годы здесь многое сдела-
но для повышения качества 
жизни людей. Выполнена реа-
билитация Битцевского леса, 
занимающего свыше 80 про-
центов площади района. Цен-
тральная часть природно-
исторического парка осталась 
неприкосновенной, при этом 
сформирован защитный бу-
фер — рекреационная зона, 
которая вместила инфра-
структуру для отдыха жителей 
и сняла нагрузку с заповедной 
части леса. На участках, при-
легающих к жилым кварта-
лам, создано более 10 локаль-
ных рекреационных цен-
тров — спортивных, досуго-
вых и для тихого отдыха. 

Современный комплекс
Жителям Ясенева не хватало 
современных объектов спор-
тивной инфраструктуры. Те-
перь у горожан есть новый 
спорткомплекс для занятий 
самбо. На его открытие прие-
хал мэр столицы.
— В здании на Вильнюсской 
улице провели ремонт и обо-
рудовали три зала: большой, 
малый и тренажерный — с со-
временными покрытиями 
и новым инвентарем. Есть 
детский бассейн. Помимо 
самбо, в комплексе занима-
ются дзюдо, карате, боксом 
и гимнастикой, — рассказал 
Сергей Собянин.
Одновременно спортком-
плекс смогут посещать поряд-
ка 175 человек.
Во время ремонта здания бы-
ли заменены инженерные си-
стемы, кровля, остекление 
и фасадные панели, выполне-
на современная отделка вну-
тренних помещений. Также 
обустроена удобная входная 
группа с гардеробом и зоной 
ожидания, полностью обнов-
лены раздевалки и душевые. 

— Поздравляю с новосельем. 
Это новое дыхание, новая 
жизнь этого комплекса. Я ду-
маю, что еще немало чемпио-
нов здесь будет выращено, — 
отметил мэр Москвы во вре-

мя общения с юными спорт-
сменами.

По лучшим стандартам
Глава города также отметил, 
что город планомерно ведет 

реконструкцию спортивных 
объектов, построенных 15–20 
лет назад и больше. 
— Обновляем и подтягиваем 
их до современных стандар-
тов, приспосабливаем для 

маломобильных граждан, — 
добавил Сергей Собянин 
в своем телеграм-канале.
Так, например, в Ясеневе на 
улице Рокотова обновили 
спортивный комплекс для за-
нятий волейболом и художе-
ственной гимнастикой. Там 
теперь есть игровой зал с дву-
мя площадками и хореогра-
фический зал.
— В этом году реализуем боль-
шую программу благоустрой-
ства общественных про-
странств. В работе порядка 
700 улиц и 1,7 тысячи дворов. 
Большое внимание уделяем 
обновлению инфраструктуры 
для активного отдыха и заня-
тий спортом, — уточнил мэр.
Так, в рамках программы бла-
гоустройства на Литовском 
бульваре в Ясеневе создали 
спортивный городок. 
— На площади 0,3 гектара 
разместились футбольное по-
ле с искусственным покрыти-
ем, площадки для волейбола, 
настольного тенниса и панна-
футбола, зоны воркаута 
и уличных тренажеров, — рас-
сказал Сергей Собянин.

Масштабная работа
Всего же в городскую про-
грамму реновации вошли 
63 типовых спортивных объ-
екта, в том числе 36 спортком-
плексов с универсальными 
залами, 23 спорткомплекса 
с бассейнами и четыре кры-
тых катка. Все эти объекты 
морально устарели и требуют 
технического обновления.
В мэрии города сообщили, 
что работы по реновации ти-
повых спортивных объектов 
включают замену облицовки 
фасада и остекления, отделку 
помещений, обновление ме-
бели и спортивного инвента-
ря, замену инженерных си-
стем, систем безопасности 
и электрики, а также благо-
устройство прилегающей 
территории и установку на-
вигационных элементов. На 
данный момент завершена 
реновация шести типовых 
спортивных объектов. В пла-
нах до конца 2025 года — 
завершение работ еще на 
14 объектах.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В это воскресенье аквапарк 
и олимпийский развлека-
тельный комплекс «Лужни-
ки» отмечают пятилетие. На-
кануне юбилея директор ак-
вакомплекса Владимир Иоф-
фе рассказал, как проходит 
его рабочая неделя и как да-
же будние дни превратить 
в праздник. 

За пять лет аквакомплекс 
в «Лужниках» приобрел много 
поклонников. Директор Вла-
димир Иоффе отмечает: за 
каждым праздником, кото-
рый устраивают в акваком-
плексе для гостей, стоит труд 
сотен человек. И его утро на-
чинается очень рано — к 8 ча-
сам утра нужно уже быть на 
рабочем месте. Короткий ри-
туал дома — душ, чай, обнять 
жену и ребенка, пожелать хо-
рошего дня родным, и пора 
окунаться в трудовые будни.
— В аквакомплексе прохожу 
по каждой зоне, смотрю, где 
и на что нужно обратить вни-
мание, как улучшить рабо-
ту, — объясняет он.

Эта работа не видна посетите-
лям. Как говорит Владимир 
Иоффе — остается за кадром. 
Но только не для персонала 
и руководителя. Наметанный 
глаз сразу увидит даже малей-
шие недочеты.
— Комплекс всегда как новый 
и как яркий праздник должен 
встречать людей, — продол-
жает он. — Тем более что 
к нам по будням приходят по-
рядка 1,5 тысячи человек, 
а в выходные и летом поток 
в два-три раза больше.
Обход по всем залам и поме-
щениям занимает два часа. 
— Мы проводим совещание 
с заместителями, инженера-
ми, спасателями, смотрим, что 
сделано за ночную смену, — 
говорит Владимир Иоффе.
После обсуждения директор 
занят бумажной работой: сче-
та, договоры и другие доку-
менты тоже требуют при-
стального внимания. Ведь на 
территории аквакомплекса 
находятся предприятия тор-
говли и общепита, и за их рабо-
той также следят сотрудники 
«Лужников». 
— Чтобы успевать выполнять 
все свои обязанности, я даже 
переехал с семьей поближе 
к олимпийском комплексу — 

так, чтобы за 20–25 минут до-
бираться до работы, — отмеча-
ет Владимир Иоффе. 
Сам он на связи круглосуточ-
но — даже если уходит с рабо-
ты поздно вечером или прак-
тически в ночи, следит за ча-
тами, просматривает отчет-
ность от ночной смены 
сотрудников. Ведь обслужи-
вать такой огромный центр 
водных видов спорта необхо-
димо постоянно, в режиме 

24/7, без перерыва на празд-
ники и выходные.
— При этом мы каждый раз ра-
ботаем над форматами собы-
тий для наших гостей, обсуж-
даем новые идеи, которые 
можно внедрить в «Лужни-
ках», — добавляет директор 
аквакомплекса.
Так, сейчас в здании идет рас-
ширение банного комплекса, 
в котором свои чемпионаты 
проводят лучшие пар-мастера 

страны. Настоящие театраль-
ные действия превращают по-
сещение бани в приятное се-
мейное событие.
А вот по выходным Владимир 
Иоффе старается как можно 
больше времени проводить со 
своей семьей. Чаще всего вы-
бираются вместе за город или 
на дачу.
— Чтобы сменить картинку, — 
объясняет руководитель, до-
бавляя, что у него сформиро-
вана сильная команда заме-
стителей, которые находятся 
на местах. 
Летом выходные, правда, ко-
роче, а иногда и вовсе их не 
бывает. 
— Если получается, люблю по-
ездить на багги (небольшой 
легкий автомобиль высокой 
проходимости для езды по без-
дорожью. — «ВМ»), — расска-
зывает он о своем спортивном 
увлечении. — А зимой предпо-
читаю снегоходы.
Правда, семья Владимира 
Иоффе в ближайшие месяцы 
откажется от экстремальных 
увлечении — вскоре их станет 
не трое, а четверо. Владимир 
готовится во второй раз стать 
отцом.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

14 ноября. Мэр Москвы Сергей Собянин на открытии спорткомплекса в районе Ясенево 
пообщался с юными спортсменами. Здание реконструировано по современным стандартам

Мегаполис добра, 
мира и поддержки

14 ноября. Директор аквакомплекса Владимир Иоффе 
осматривает один из этажей. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Досье
Владимир Константино-
вич Иоффе родился 9 ян-
варя 1991 года в городе 
Магнитогорске Челя-
бинской области. Полу-
чил высшее образова-
ние. А после службы 
в армии начал карьеру 
в качестве спортивного 
управленца. В разные 
годы работал в Магни-
тогорске, Екатеринбурге 
и Подмосковье, пред-
ставляя футбольные или 
хоккейные клубы. Про-
шел в Сочи МВА-
подготовку по спортив-
ному администрирова-
нию. Окончил Россий-
ский международный 
олимпийский универси-
тет. Получил предложе-
ние создать термальный 
комплекс в городе Вид-
ном. После этого про-
шел конкурс на руковод-
ство аквакомплексом 
в «Лужниках». Начал ра-
ботать там в 2021 году. 
Женат, воспитывает ре-
бенка. 

Владимир Тараненко ро-
дился 3 сентября 1996 го-
да. До переезда в Москву 
он был главой исполкома 
Народного фронта и На-
родной дружины в ДНР. 
В 2022 году стал лауреа-
том Международной пре-
мии #МыВместе в номи-
нации «Волонтер года». 
В 2024 году — доверен-
ным лицом кандидата 
в президенты РФ Влади-
мира Путина. 

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

Теперь до миграционного 
центра следуют три маршрута

Департамент транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры Мо-
сквы сообщил о корректи-
ровке маршрутов, следую-
щих до многофункциональ-
ного миграционного центра 
«Сахарово». 

Теперь до миграционного 
центра можно добраться на 
трех маршрутах. Первый 
из них с номером МЦ — са-
мый короткий. Он следу-
ет от остановки «МЦД Ос-
тафьево» до остановки «Ми-
грационный центр». Его 
длина — 36,8 километра. 
В ГУП «Мосгортранс» уточни-
ли, что интервал движения 
по маршруту составляет 11–
12 минут. 
Также продолжает работать 
маршрут МЦ1 — от остановки 
«Метро Лесопарковая» до 
остановки «Миграционный 
центр». Его протяженность 
составляет 57,4 километра, 
интервал движения автобу-
сов — в среднем 8–15 минут. 

Третий маршрут, МЦ2, будет 
доставлять пассажиров в ми-
грационный центр от оста-
новки «Метро Прокшино». 
Длина маршрута — 45,4 кило-
метра, а интервал движения 
22–23 минуты. 
По данным ГУП «Мосгор-
транс», в среднем в сутки 
маршруты перевозят более 
8,4 тысячи пассажиров. При 
этом до этих пор самым попу-
лярным был маршрут от стан-
ции метро «Лесопарковая». 
Напомним, в 2022 году много-
функциональный миграцион-
ный центр Москвы запустил 
сайт для работодателей и ино-
странных граждан, желающих 
трудоустроиться в Москве 
и Московской области. У него 
понятный интерфейс на не-
скольких языках. С его помо-
щью трудовые мигранты могут 
в режиме онлайн пройти собе-
седование, а работодатели — 
найти квалифицированных 
сотрудников. В целом деятель-
ность центра способствует раз-
витию качественной, быстрой 
и легальной интеграции ино-
странных граждан, повыше-
нию их вклада в экономику.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

МОСКВА    КРАСИВАЯ

В Московском зоопарке можно не только увидеть животных со всех континентов, но и побыть на лоне природы в самом центре мегаполиса. Если бы не шпиль высотки на Кудринской 
площади, виднеющийся над кронами деревьев, можно было бы подумать, что этот кадр снят где-нибудь в глубине осеннего парка. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Важно

Любимый город

На Ясеневской аллее ор-
ганизован спортивно-оз-
доровительный маршрут, 
параллельно ему проло-
жен экомаршрут для про-
гулок в тени деревьев — 
«Тропа знакомства с ле-
сом». 
Новую дорожно-тропи-
ночную сеть обустроили 
по уже существующим 
маршрутам, при этом спе-
циалисты использовали 
преимущественно эколо-
гичные материалы (грун-
товое покрытие, гранит-
ный отсев, терравей) 
и деревянные настилы 
на свайном основании. 
На территории парка за-
менили или отремонтиро-
вали порядка 30 мостов 
через речки, ручьи и пру-
ды. Кроме того, отремон-
тировали и создали зано-
во порядка 100 детских 
и спортивных площадок. 
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Мальчики мечтали 
о космосе и гонках

В Москве заработал первый 
российский 5D-кинотеатр 
для выбора профессий. «ВМ» 
решила расспросить руково-
дителей столичных структур 
и ведомств: а кем они хотели 
стать в детстве?

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА 
ЮЖНОПОРТОВЫЙ

В детстве хотел работать ми-
лиционером. Мечтал спасать 
людей, раскрывать преступле-
ния, быть полезным обществу. 
Да и герои среди сотрудников 
правоохранительных органов 
пользовались особым уваже-
нием. Очень любил муль-
тфильм про Дядю Степу — ми-
лиционера, доблестного, при-
ветливого и очень высокого 
защитника правопорядка. 
Многие мальчишки, в том чис-
ле и я, мечтали быть таким же, 
как этот герой стихотворения.

АНТОН ИЩЕНКО
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В МОСКВЕ

Как и многие мальчишки 
и девчонки, жившие в Совет-
ском Союзе, хотел связать 
свою будущую профессию, 
жизнь с космонавтикой. Для 
нас покорители неизведанно-
го были супергероями, всегда 
хотелось быть рядом с ними. 
Благодаря героям-космонав-
там у меня сформировался ин-
терес и в целом к космической 
отрасли. Конечно, покорите-
лем внеземных пространств 
я не стал, но это увлечение по-
могло мне понять, что именно 
высокие технологии могут 
рассказать нам о различных 
небесных телах. Убежден, что 
достижения в космической 
отрасли являются одной из 
движущих сил всей страны.

ЕЛЕНА КОЛЕСОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ПО ЭКСПЛУАТАЦИИ 
ОАО АВТОБАЗА ИЛЬИНСКОЕ

В моем детстве подобных ки-
нотеатров не было и в поми-
не. Свои будущие профессии 
мы, девчонки и мальчишки, 
выбирали по книгам и филь-
мам, а в кино ходили почти 
каждое воскресенье. При вы-
боре профессии в первую оче-
редь брали пример со своих 
родителей. Мой папа был лет-
чиком, сначала военной, по-
том гражданской авиации, и 
изначально я мечтала о такой 
же судьбе, но девочек не бра-
ли. Оставалась профессия 
стюардессы, а туда также 
строгий отбор по здоровью. 
Поэтому и тут не срослось. 

Мне нравилось заниматься 
общественной работой всег-
да. Именно это легло в основу 
выбранной профессии. Цель 
всегда с детства была одна — 
обязательно работать, чтобы 
было интересно, и, главное, 
приносить пользу людям. 

МАРИЯ КИМ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЩУКИНО

Мой выбор профессии был, 
как мне кажется, очень тради-
ционен для советского време-
ни. Еще будучи ученицей на-
чальной школы, я сделала 
свой профессиональный вы-
бор — учитель! Ведь перед гла-
зами у меня был идеальный 
образец — мои любимые пе-
дагоги. Моя детская мечта осу-
ществилась. Счастлива, что 
отдала этому сложнейшему, 
но очень интересному труду 
три десятка лет своей жизни.

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

В детстве мне очень хотелось 
стать ветеринаром. У меня бы-
ло два котенка, который сей-
час уже взрослые, — Наполеон 
и Барсик, а еще крыса. Я очень 
любила заботиться о них, 
играть в доктора, поэтому ду-
мала, что в более зрелом воз-
расте стану врачом и буду по-
могать пушистикам. У меня 
даже был детский набор док-
тора, с которым я любила 
играть. Животные, правда, не 
всегда были в восторге от моей 
врачебной практики, но всег-
да были послушными пациен-
тами. Профессия у меня сейчас 
совсем другая, но я с большим 
восхищением смотрю на пред-
ставителей этой профессии.

РОБЕРТО ЛЕОНОВ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА 
АЛЕКСЕЕВСКИЙ 

В детстве очень нравилось на-
блюдать за гонками, поэтому 
мечтал стать профессиональ-
ным гонщиком. Меня завора-
живали профессионалы свое-
го дела в этой сфере, поэтому 
я часто представлял, как ока-
жусь на их месте. В студенче-
ские годы любил посещать 
Moscow Raceway — это было 
очень зрелищное событие, ко-
торое я вспоминаю до сих пор. 
Сейчас я часто посещаю с сы-
ном картинг и вспоминаю 
о той мечте.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Настало время 
помогать пернатым
Накануне, 12 ноября, в России отметили Синичкин день. 
Этот праздник был создан по инициативе Союза охраны 
птиц России. С этого дня принято готовиться к встрече 
«зимних пернатых гостей» — заготавливать лакомства, 
делать и развешивать кормушки. 

За пять лет ключи от но-
вых квартир в центре сто-
лицы получили почти 
шесть тысяч участников 
программы реновации.
Программа реновации в цен-
тре Москвы выполнена бо-
лее чем на треть, всего новое 
жилье в ЦАО должны полу-
чить свыше 16,5 тысячи че-
ловек из 110 старых домов. 

■
Почтовые ящики для пи-
сем Деду Морозу откроют-

ся в день рождения вол-
шебника — 18 ноября.
В этом году их будет более 
150. Впервые у взрослых 
и детей появится возмож-
ность отправить послание 
зимнему волшебнику из Мо-
сковского зоопарка, парка 
«Зарядье», Музея космонав-
тики, «Москвариума».

■
Финалистами московского 
конкурса «Авиатех» стали 
авторы 14 разработок. 

Всего было рассмотрено 
180 проектов. 
Среди разработок, вышед-
ших в финал: симулятор 
для тренировки пилотов, 
технология создания Wi-Fi-
сети на борту и система нави-
гации, сообщила заммэра 
Москвы Наталья Сергунина. 
Так, на конкурс была пред-
ложена разработка, позво-
ляющая анализировать па-
раметры пилотов во время 
тренировок. А один из участ-

ников конкурса создал вир-
туального помощника на ба-
зе искусственного интеллек-
та, задача которого — кон-
сультировать пассажиров.

■
На улицах установили кон-
тейнеры с противоголо-
ледным материалом.
Запас щебня необходим, 
чтобы во время непогоды 
специалисты могли опера-
тивно обрабатывать пеше-
ходные зоны.

Активисты объявили год дружбы

Вчера состоялся III съезд 
Российского движения де-
тей и молодежи (РДДМ) 
«Движение Первых». Очно 
и онлайн вместе собрались 
делегаты из разных регио-
нов России.

Ребята достают свои телефо-
ны и ставят галочку напротив 
заветного «за». Решение при-
нято — «Большая 
перемена» полно-
стью интегрирует-
ся в «Движение 
Первых». Теперь 
конкурс станет бо-
лее масштабным, 
появятся новые об-
щие мероприятия, 
считает председа-
тель первичного 
отделения «Движе-
ния Первых» Вале-
рия Чугунова. 
— В «Большую перемену» 
я попала еще во время зарож-
дения этого проекта. Мой 
путь начался с участия в мара-
фоне «Знание», — говорит де-
вушка. — Постоянно высту-
пая на общих встречах, как по 
накатанной, я стала одним из 
главных активистов в САО.
Движение помогает его участ-
никам развивать креатив-
ность и инициативность, го-
ворит председатель москов-
ского «Совета Первых» Роман 
Садыков. Здесь дети учатся 
мыслить нестандартно. Се-

годня он самый опытный ак-
тивист — учится на первом 
курсе Российского экономи-
ческого университета имени 
Г. В. Плеханова.
К трансляции присоединилась 
и член федерального совета 
«Движение Первых» от Чукот-
ского автономного округа Ва-
лерия Даурова. Ее путь в дви-
жении начался три года назад 
с «Большой перемены». Она 
уже дважды была финалистом 
конкурса в 2023 и в 2024 годах. 
— «Движение Первых» помо-
гает «выбиться в люди». 

Перей ти на федеральный уро-
вень с нашего регионального. 
У ребят появляется много воз-
можностей стать теми, кем 
они видят себя в будущем, — 
отмечает Даурова.
На встрече выступил началь-
ник Управления президента по 
общественным проектам, 
член Координационного сове-
та «Движения Первых» Сергей 
Новиков. Он рассказал, что 
в рядах движения на сегодняш-
ний день состоит более восьми 
миллионов ребят. За прошед-
ший год уже подведены пер-

вые итоги работы. Например, 
они реализовали волонтер-
ский проект «Благо твори», ко-
торый объединил более мил-
лиона участников. В связи 
с этим было создано около 
16 тысяч отрядов, которые 
совершили более 300 000 доб-
рых дел. Также увеличилось 
число наставников всерос-
сийской военно-патриотиче-
ской игры «Зарница 2.0» поя-
вились новые лица — 80 тысяч 
педагогов. Среди них участ-
ники СВО.
Следующим взял слово пред-
седатель правления «Движе-
ния Первых» Артур Орлов. Он 
отдельно поблагодарил во-
лонтеров за письма, которые 
они отправляли российским 
бойцам в зону специальной 
военной операции. 
— «Первые» объединены 
в движении. Они на своем 
примере доказывают, что бу-
дущее нашей страны в нуж-
ных руках, — продолжает Ор-
лов. — Мы развиваемся не 
только в образовательных ор-
ганизациях, но и за их преде-
лами. Первичные отделения 
открываются в молодежных 
центрах, учреждениях культу-
ры спорта и на предприятиях.
Также на съезде внесли изме-
нения в Устав РДДМ, которые 
сформируют единую сеть ор-
ганизаций по воспитанию де-
тей. Кроме того, на конферен-
ции школьники предложили 
объявить 2025 год в движе-
нии — годом Дружбы. Идею 
поддержали единогласно. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

14 ноября. Участники III съезда РДДМ «Движение Первых» (слева направо): Роман Садыков, Валерия Даурова и Валерия Чугунова 
проголосовали за то, чтобы 2025-й объявили Годом дружбы. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Совершили 
более 
300 тысяч 
добрых дел

Проверять счетчики могут только аккредитованные фирмы

Сегодня «ВМ» и эксперты 
расскажут, кто и как должен 
проводить проверку счетчи-
ков горячей воды, а также 
как правильно утилизиро-
вать отходы после проведе-
ния косметического ремонта 
в квартире. 

Мне кажется, что счетчик го-
рячей воды в моей квартире 
показывает больший расход, 
нежели есть на самом деле. 
Подскажите, когда его нуж-
но проверять и кто это дол-
жен делать? 
Иван Никольский, район Кунцево
■ Отвечает Кристина Аристо-
ва, консультант в сфере ком-
мунального хозяйства:

— Современные приборы уче-
та воды нужно проверять раз 
в шесть лет. Если в вашей 
квартире стоят старые счет-
чики, интервал проверки при-
бора учета расхода горячей 
воды может быть четыре года. 
Узнать крайний срок провер-
ки можно, позвонив по теле-
фону (495) 539-59-00 или свя-
завшись с управляющей ком-
панией. Также срок проверки 
должен указываться в ЕПД. 
Если вам кажется, что ваш 
прибор учета «врет», можете 
провести проверку раньше 
установленного срока. Также 
это рекомендуют делать, если 
по каким-то причинам по-
вреждена пломба на приборе. 

Проверять счетчики имеют 
право лишь представители 
компаний, числящихся в Рее-
стре национальной системы 
аккредитации. Уточнить, есть 
ли организация в реестре, 
можно на сайте Росаккреди-
тации. 
Процедура проверки не зани-
мает много времени. По дого-
воренности к вам приедет ма-
стер и проверит счетчик. Если 
с ним все в порядке, он выдаст 
вам документ, напечатанный 
на специальном бланке, кото-
рый нужно будет отнести 
в управляющую организацию. 
Если проверка не произведе-
на вовремя, первые три меся-
ца расчет потребления будут 
производить на основании 
ваших среднемесячных пока-
зателей за последние полгода. 
Затем начнет применяться 
повышающий коэффициент, 
который зависит от количе-
ства прописанных в квартире 
людей. 

Если вам кажется, что учтен-
ный расход больше фактиче-
ского, рекомендую вам также 
удостовериться в отсутствии 
утечек. Зачастую из-за не-
большой утечки за месяц мо-
жет «накапать» существенная 
сумма. 

Провел дома косметический 
ремонт и задался вопросом: 
куда, по закону, можно вы-
брасывать старые обои и не-
нужную мебель?
Павел Ластовский, район Преоб-
раженское
■ Отвечает юрист Надежда 
Елисова:
— Снятые со стен обои отно-
сятся к строительному мусо-
ру. Однако строительный му-
сор тоже делится на катего-
рии. Мусор, оставшийся после 
текущего ремонта, можно вы-
брасывать вместе с остальны-
ми твердыми коммунальны-
ми отходами (ТКО). А вот му-
сор, оставшийся после капи-

тального ремонта, например 
после перепланировки квар-
тиры, утилизируется отдель-
но. Обои относятся к первой 
категории. 
Иначе обстоят дела со старой 
мебелью. Несмотря на то, что 
с точки зрения закона она то-
же относится к твердым ком-
мунальным отходам, она яв-
ляется еще и крупногабарит-
ным отходом. Выбрасывать 
старый шкаф в тот же контей-
нер, куда вы выносите пакет 
из мусорного ведра, нельзя. 
Крупногабаритные отходы 
выбрасывают в специальные 
бункеры. В Москве они есть 
в каждом районе, их адреса 
можно поискать на картах 
или на Портале открытых 
данных. Выглядят они как 
большие металлические ре-
зервуары. 
Иногда вместо бункера орга-
низуется отдельная площад-
ка для крупногабаритных от-
ходов. 

Крупногабаритными отхода-
ми считаются любые ТКО, га-
бариты которых превышают 
50 сантиметров по любой сто-
роне. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает в «Вечерней Москве». 
Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, и не только. 
А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru 

Хорошилов знает

На семи холмах

Накануне выходных

Важно

Нарушение правил утили-
зации крупногабаритного 
или строительного мусора 
карается штрафом. 
За строительный мусор, 
выброшенный в обычный 
контейнер, могут выпи-
сать штраф от 2000 
до 3000 рублей, а за по-
вторное нарушение — 
5000 рублей. А если будет 
доказано, что нарушение 
повлекло вред людям или 
природе, штраф вырастет 
до 5000–7000 рублей. 

СПРАВКА

НАДЕЖДА КУРАНИНА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 
РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ДВИЖЕНИЯ ПЕРВЫХ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Московские «Первые» ежегод-
но побеждают на масштабном 
конкурсе «Большая переме-
на». Новость о том, что проект 
полностью стал частью движе-
ния, их очень вдохновила 
на новые победы. Они также 
рады, что 2025 год объявлен 
годом Дружбы. Замечатель-
ная идея, ведь именно здесь 
дети и подростки находят вер-
ных друзей, единомышленни-
ков. Узнают новое и делятся 
своими интересами со свер-
стниками. «Движение Первых» 
учит молодежь дружить и да-
рит верных товарищей, кото-
рые будут всегда рядом!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным mos.ru      

ЧЕМ МОЖНО КОРМИТЬ

Сырые семечки 
и злаки, орехи
и желуди

Сухари из неслад-
кого белого хлеба

Сушеные ягоды 
рябины или боя-

рышника

Несоленое сало

ЧЕМ КОРМИТЬ НЕЛЬЗЯ

Сдоба Ржаной хлеб Соленое Жареное 
и копченое

Прилетают 
на зиму

Зимуют 
в Москве

ЧИСЛО ВИДОВ ПТИЦ

ВИДЫ ПТИЦ, ЗИМУЮЩИХ В МОСКВЕ

ПРИЛЕТАЮТ В МОСКВУ ЗИМОВАТЬ

ПРАВИЛЬНАЯ 
КОРМУШКА

100

20

Сделана из натуральных 
материаловС бортиками

Имеет крышу

КОГДА КОРМИТЬ
В морозы, при высоком снежном покрове, 
при образовании наледи после перепадов 
температур. Обычно — с ноября по март

КОГДА КОРМИТЬ
В морозы, при высоком снежном покрове,
при образовании наледи после перепадов 
температур. Обычно — с ноября по март
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Всероссийский конкурс 
«Большая перемена» про-
водится с 2020 года. Про-
ект включен в линейку 
президентской платфор-
мы «Россия — страна воз-
можностей». К конкурсе 
участвуют ученики школ 
от пятого до десятого 
класса. А также студенты 
профессиональных обра-
зовательных организа-
ций. 12 апреля 2024 года 
стартовал юбилейный, 
пятый сезон конкурса. 

КСТАТИ
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Досье
Художник, ветеран рос-
сийской патриотической 
организации «Боевое 
братство» Радомир Бал-
ган родился 6 марта 
1982 года в селе Хову-
Аксы. В 2021 году окон-
чил Кызылский колледж 
искусств им. А. Б. Чыр-
гал-оола. Стал лауреа-
том Межрегиональной 
выставки-смотра худож-
ников-любителей и ма-
стеров декоративно-
прикладного искусства 
Сибирского федераль-
ного округа «Салют 
Победы».

Подарил портреты семьям 
погибших защитников
Художник из Республики 
Тыва, ветеран российской 
патриотической организации 
«Боевое братство» Радомир 
Балган написал более 
200 портретов героев Вели-
кой Отечественной войны 
и спецоперации. Он предста-
вил свои картины на выстав-
ке  «Деды и внуки» в Донец-
ке и Луганске.

Радомир Балган с детства лю-
бит читать книги о Великой 
Отечественной войне, восхи-
щаясь героизмом защитников 
нашей Родины. Именно па-
мять о подвигах великого со-
ветского народа вдохновила 
его на создание портретов. 
Предки художника 80 лет на-
зад освобождали Западную 
Украину от фашистов. С тех 
пор он свято верит в силу рос-
сийских солдат, называя их 
опорой для страны. 
Часть работ посвящена земля-
кам художника, многих он 
знал лично. В его коллекции 
210 произведений искусства.  
—  Я начал писать с 2022 года. 
В своих портретах я увекове-

чил память ребят, которые по-
гибли на СВО. Тем самым хотел 
отдать им дань уважения, — 
делится Радомир Балган.
Первая картина посмертно 
посвящена герою России Нур-
магомеду Гаджимагомедову. 
Его группа оказалась в окру-
жении противника, силы ко-
торого отличались числен-
ным превосходством. Нурма-
гомед не мог сдаться, поэтому 
подорвал себя и врагов с по-
мощью последней гранаты.  
Все картины выполнены в тех-
нике «графика». В среднем на 
один портрет может уйти от 
двух дней до полугода работы. 
Первая выставка в рамках 
проекта «Деды и внуки» от-
крылась в Доме молодежи Лу-
ганска. Экспозиция посвяще-
на тувинским добровольцам 
Великой Отечественной вой-
ны и героически погибшим 
участникам СВО. 
Затем выставку перевезли 
в Донецкую республиканскую 
универсальную научную би-
блиотеку имени Н. К. Круп-
ской. Там тувинский худож-
ник преподнес в дар председа-

телю Донбасского отделения 
«Боевого братства» портреты 
бывшего главы ДНР Алексан-
дра Захарченко и командира 
дивизиона реактивной артил-
лерии Вооруженных сил ДНР 
Ольги Качуры. Их передадут 
лично в руки отцу «Бати» и до-
чери «Корсы» (позывные по-
гибших героев). 
— Жители Донецка очень теп-
ло нас встретили, — продол-
жает Радомир. — Они не сдер-
жали слез радости, когда узна-
ли, что в освобождении Авде-
евки участвовали бойцы 55-й 
мотострелковой бригады из 
Тувы. После этого прилеты по 
Донецку стали более редкими. 
Кроме того, Радомир не смог 
уехать из ДНР, не посмотрев 
сам Донецк. Он побывал у ме-
мориального комплекса  «Ал-
лея Ангелов» и у памятников 
героев Захарченко, «Жоги», 
«Гиви», «Моторолы» и «Кор-
сы». Балган отметил, что был  
рад пройтись по местам во-
инской славы освободителей 
Донбасса.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Объединение волонтеров 
поддерживает бойцов
Волонтеры из благотвори-
тельного фонда «Код Жиз-
ни» вчера отправились в оче-
редную поездку на новые 
территории. 

До начала спецоперации 
руководитель благотвори-
тельного фонда Сергей Гу-
сев работал инженером на 
военном предприятии — соз-
давал РСЗО «Смерчи». «Гра-
ды». Потом жизнь его увела 
в мир журналистики и ди-
зайна.
— А в начале 2000-х я даже 
успел поработать в «Комсо-
мольской правде» версталь-
щиком, — рассказывает Сер-
гей Гусев. 
Здесь, на небольшом складе 
в Алтуфьеве, хранится вся гу-
манирка, которую собирает 
«Код Жизни» вместе с други-
ми волонтерами. 
— Я всегда выступал и буду 
выступать за объединение 
всех, — объясняет «ВМ» Гу-
сев. — Каждый из нас стара-
ется помочь бойцам, так по-
чему же нам всем не стать 
единым целым? Возможно, 
в будущем такое произойдет, 
ну а пока мы стараемся это 
реализовать. 
У «Кода Жизни» нет отдельно-
го офиса в Москве, только 
склад.
— За те же самые деньги, что 
другие тратят на аренду офи-
са, мы покупаем 10 раций, 
которые спасают чью-то 
жизнь, — объясняет Гусев. — 
Также для бойцов мы собира-
ем много аптечек. Хоть они 
и небольшие, но в них есть все 

необходимое: обезболиваю-
щее, перевязка, жгуты, турни-
кеты и другое.
В сумках хранятся различные 
медицинские средства, кото-
рые могут помочь в любой си-
туации.
— Такие аптечки собирают 
врачи, которые специализи-
руются на оказании первой 
помощи в боевых действи-
ях, — показывает сумку и ее 
содержимое Сергей Гусев.  
До начала СВО Гусев со свои-
ми друзьями создал информа-
ционный портал, в котором 
сообщали о мировой обста-
новке. 
— Мы собрали интересную 
интернациональную коман-
ду, состоящую из украинцев, 
немцев, англичан и рус-
ских, — рассказывает руко-
водитель благотворительно-
го фонда «Код Жизни». — 

Каждый из нас работает за 
идею.
После начала СВО с ноября 
2023 года маршрут доставки 
гуманитарной помощи у во-
лонтеров один и тот же.
— Москва — Луганск — Ило-
вайск — Енакиево — Горлов-
ка — Макеевка — Донецк — 
Мариуполь — Бердянск, и по-
том обратно в столицу, — рас-
сказывает Гусев. — Выезжаем 
группой машин, которые ве-
зут весь гуманитарный груз. 
Сейчас мы помогаем ребятам 
из 32-й бригады, которые на-
ходятся в Горловке. Также 
80-й бригаде на Херсонском 
направлении и 5-й бригаде 
в Макеевке. 
Однажды вместе с Гусевым от-
возить гуманитарку отправи-
лась и его супруга. 
— Год назад я женился, и мы  
отправились в свадебное пу-
тешествие в Горловку, — рас-
сказывает руководитель бла-
готворительного фонда «Код 
Жизни». — Не каждая женщи-
на готова посетить эти места. 
Для меня это было крайне не-
ожиданно, что моя жена со-
гласилась.
Местные жители Донбасса ре-
гулярно помогают волонте-
рам на выездах.
— Уже образовалась опреде-
ленная группа ребят, готовых 
всегда прийти на помощь, — 
говорит Сергей Гусев. — Одни 
разрешают остаться у себя от-
дохнуть, другие могут помочь 
с машинами, например даже 
что-то починить. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

24 сентября. Руководитель благотворительного фонда «Код Жизни» Сергей Гусев и волонтеры 
перед отправкой очередного гуманитарного груза на Донбасс

Доставил припасы 
Ефрейтор Максим Рыгай-
ло (1) снабжал необходи-
мыми припасами тыл бата-
льонных тактических групп 
ВС РФ. В очередной раз он 
получил задачу — доста-
вить продовольствие на по-
зиции. Ефрейтор Рыгайло 
уже хорошо изучил эту 
местность. Он оперативно 
оценил обстановку и вы-
брал наиболее быстрый 
и безопасный маршрут. 
На максимальной скорости 
выехал в заданный район, 
но в дороге попал под вра-
жеский артиллерийский 
обстрел. Ефрейтор сумел 
своевременно найти укры-
тие и замаскировать маши-
ну. Дождавшись окончания 
залпов, Максим на боль-

шой скорости совершил 
рывок до следующего 
укрытия. Следуя по марш-
руту от укрытия к укрытию, 
он сумел выполнить зада-
чу. Благодаря мужеству 
и находчивости ефрейтора 
Максима Рыгайло продо-
вольствие было доставле-
но в срок, что позволило 
выполнять боевые задачи 
по обороне важного опор-
ного пункта.

Восстановил связь 
Гвардии младший сержант 
Александр Товаренко (2)
занимался организацией 
устойчивой связи между 
командованием полка 
и штурмовиками, которые 
вели наступление. Против-
ник, стремясь вернуть ра-
нее утраченные позиции, 
открыл минометный огонь 
по российским бойцам, 
в результате была разру-
шена проложенная линия 
связи. Товаренко, рискуя 
жизнью, направился в рай-
он боя на поиски повреж-
дения. На маршруте Алек-
сандр неоднократно под-
вергался атакам FPV-дро-
нов противника. Несмотря 
на постоянный обстрел 
и атаки, он проявил мастер-
ство и обнаружил повреж-
денный радиомост. Сохра-
няя самообладание, гвар-
дии младший сержант 
Александр Товаренко за-
менил вышедшее из строя 
оборудование и заново 
настроил сеть. Благодаря 
устойчивой связи штаб 
смог успешно координиро-
вать действия бойцов. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

13 ноября. Художник Радомир Балган показывает портреты 
командира дивизиона реактивной артиллерии ВС ДНР 
Ольги Качуры, бывшего главы ДНР Александра Захарченко 
и заместителя командира 55-й отдельной гвардейской 
бригады подполковника Сурена Бады 

Уверенно идут вперед
Российские войска вошли 
в город Купянск Харьков-
ской области спустя два го-
да после его потери. Об этом 
сообщают военные экспер-
ты и военкоры.
— Первые подразделения 
дерзко влетели на броне, 
десант высадился и сейчас 
держит оборону. Примерно 
так же, кстати, брали Сна-
гость на курском направле-
нии, — отмечает журналист 
Александр Коц.
Наши бойцы продвинулись 
вдоль железнодорожного 
полотна и зашли на окраины 
Купянска, уточняет военный 
эксперт Андрей Марочко.
■
Увеличили денежные 
выплаты
Президент России Влади-
мир Путин принял решение 
о повышении выплат за по-
влекшие инвалидность тя-
желые ранения, получен-
ные военнослужащими 
во время проведения спе-
циальной военной опера-
ции. Теперь бойцы получат 
4 миллиона рублей, а не 3, 
как это было раньше. 
Об этом сообщила замести-
тель министра обороны 
России Анна Цивилева.
— Второе решение, приня-
тое президентом, — распро-
странение этого порядка 
на всех военнослужащих, 
получивших инвалидность 
со дня начала специальной 
военной операции, то есть 
с 24 февраля 2022 года, — 
отметила она. — Им будет 
дополнительно выплачен 
1 миллион рублей.
Выплаты будут реализовы-
ваться через фонд «Защит-
ники Отечества».
■
Освободили Вознесенку
Подразделения группиров-
ки войск «Центр» продол-
жили продвижение в глуби-
ну обороны противника 

и освободили населенный 
пункт Вознесенка в Донец-
кой Народной Республике. 
Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны России.
■
Оценили ущерб
Эксперты Следственного 
комитета России оценили 
ущерб от действий Воору-
женных сил Украины (ВСУ) 
на территории нашего госу-
дарства.
— В 2024 году в Судебно-
экспертном центре СК вы-
полнено около 900 ком-
плексных оценочных строи-
тельно-технических экспер-
тиз, в том числе по объектам 
на территории Брянской, 
Белгородской, Курской, Мо-
сковской, Рязанской и Вол-
гоградской областей. В рам-
ках проведенных экспертиз 
исследовано более 25 тысяч 
зданий и объектов инфра-
структуры. Стоимость их 
восстановления составила 
почти 60 миллиардов руб-
лей, — сообщили в СК.
■
Враг бьет по мирным
ВСУ сбросили взрывоопас-
ный предмет с беспилотника 
на Никитовский район Гор-
ловки, сообщили в предста-
вительстве ДНР.
— Зафиксирован обстрел 
со стороны вооруженных 
формирований Украины 
по Горловке, — вчера зая-
вили в представительстве.
На момент подписания но-
мера, по словам мэра Гор-
ловки Ивана Приходько, из-
вестно о 14 пострадавших 
в результате обстрела мир-
ных жителей.
■
Погиб бывший глава 
района
Бывший глава Цимлянского 
района Ростовской области 
Владимир Светличный, ра-
нее осужденный за злоупо-
требление должностными 
полномочиями, погиб в ходе 

спецоперации. Ему было 
58 лет. О смерти бойца сооб-
щили родственники. Они 
уточнили, что похороны на-
значены на ближайшее вре-
мя. Кроме того, родственни-
ки рассказали, что погибше-
го опознавали в два этапа: 
сначала по документам 
и жетону, а затем по ДНК.
■
Со всей строгостью
Прокурор попросил 28 лет 
для машиниста башенного 
крана Сергея Андреева 
за поджог военкомата 
по заданию Киева.
Мужчину обвиняют в госиз-
мене, терроризме, участии 
в террористическом сооб-
ществе, незаконном оборо-
те взрывчатых веществ и из-
готовлении оружия. По дан-
ным следствия, Сергей в но-
ябре прошлого года поджег 
военный комиссариат Ака-
демического района Мо-
сквы, получив инструкции 
по изготовлению взрывчат-
ки от спецслужб Украины.
■
Боевой опыт поможет 
на гражданской службе
Главы Губкинского округа 
и Красногвардейского рай-
она Белгородской области 
Михаил Лобазнов и Галина 
Руденко вернулись на граж-
данские посты со службы 
в добровольческом бата-
льоне «БАРС-Белгород». 
Об этом сообщил губерна-
тор региона Вячеслав 
Гладков.
— Уверен, что главы, полу-
чив практически боевой 
опыт, будут справляться 
с самыми сложными задача-
ми, которые ставят перед 
нами сейчас жизнь и при-
фронтовой характер регио-
на, — отметил он.
На фронте чиновники прове-
ли месяц, а заработанные 
за это время деньги они пе-
речислят в фонд по борьбе 
с детским раком.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Укрепления рассыпаются 
как карточный домик

14 ноября. Расчет самоходного миномета «Тюльпан» группировки войск «Восток» выдвигается к месту выполнения боевой задачи. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

Во время освобождения Угле-
дара расчеты «Тюльпана» ста-
ли настоящим ключом к успе-
ху. Их меткие выстрелы разру-
шали мощные укрепления, 
открывая путь штурмовым 
подразделениям. 
— В основном мы работаем по 
укрепрайонам. Также уничто-
жаем доты и дзоты, которые 
создают проблемы для наших 
штурмовых отрядов, — рас-

сказывает командир расчета 
«Черный».
На их миномете установлены 
все необходимые средства за-
щиты от дронов: станции РЭБ 
и «царь-мангал» На точке они 
делают несколько выстрелов, 
один из которых — пристре-
лочный. Рядом с минометом 
располагается пункт воздуш-
ного наблюдений. Он следит 
за дронами противника.

— Как правило, нам достаточ-
но серии из четырех-пяти вы-
стрелов, чтобы быть уверен-
ными, что от цели не осталось 
ничего. После этого мы бы-
стро меняем позиции. В ответ 
по нам редко прилетает сна-
ряд, чаще дроны-камикад-
зе, — поясняет «Черный».
По словам командира, глав-
ное быть всегда и ко всему го-
товым. Поэтому обслужива-
ние миномета проходит до са-
мых маленьких деталей.
Боец с позывным «Мясник» — 
наводчик в расчете миномета. 
Именно благодаря его метко-
сти снаряды попадают точно 
в цель. Но важна не только 
меткость, но и скорость.
— Главное — быстро навести 
на цель, потому что, когда мы 
подъезжаем близко к ней, 
противник может вычислить 
нас. Нужно быстро отрабо-
тать и сразу покинуть пози-
цию, — рассказывает он.
Свой позывной наводчик по-
лучил из-за того, что ранее ра-
ботал в мясном цехе. Изготав-
ливал колбасу и сосиски.

— Когда началась СВО в 2022 
году, я долго не мог решиться, 
было страшно. Но потом я по-
думал: «У меня все друзья 
здесь, почему они там работа-
ют, а я тут сижу?» — вспоми-
нает «Мясник».
Чтобы освоить все нюансы 
работы на миномете «Тюль-
пан» в должности наводчика, 
ему потребовался всего час 
практических занятий. В тот 
же вечер был боевой выход, 
в котором он поразил свою 
цель.
«Мясник» привык к ответ-
ственности и никогда не боял-
ся ее. Он был главной опорой 
для своих сестры и брата, ко-
торые находились под опекун-
ством бабушки. С ранних лет 
он знал, что значит быть муж-
чиной и главой семьи.
— Бабушка была старенькая, 
но опекунство оформили на 
нее. Потом опекуном стал 
я, купил квартиру побольше. 
Чтобы моих брата с сестрой не 
забрали в детский дом, при-
шлось так сделать. И сейчас 
я их поддерживаю. Они пере-

живают за меня, помогают 
мне. Выросли уже, учатся 
и работают, — поделился 
«Мясник».
В дальнейшем, после победы 
над украинским нацизмом, он 
хочет продолжить заниматься 
прежней работой — изготов-
лением мясных изделий, кол-
бас и сосисок.

Военкор старший лейтенант Марат 
Чернышов продолжает передавать 
из зоны спецоперации. Сегодня его 
репортаж — о работе расчета само-
ходного миномета «Тюльпан».

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

В 240-миллиметровом 
самоходном миномете 
2С4 «Тюльпан» для наве-
дения орудия, осущест-
вления разведки местно-
сти днем и в ночной пе-
риод времени, а также 
для стрельбы из пулемета 
в командирской башенке 
установлен комбиниро-
ванный прицел ТКН-3А 
с прожектором ОУ-3ГК. 
Для наведения миномета 
2Б8 используется пано-
рамный прицел МП-46М.

СПРАВКА
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4 ноября благотворитель-
ный фонд «Код Жизни» 
устроил автопробег Еди-
ных гуманитарных сил 
России. Колонна машин 
проехала по Москве и об-
ласти к Музейно-храмо-
вому комплексу ВС РФ 
Минобороны России
в поддержку ВС РФ. 
В автопробеге было 
150 участников из Мо-
сквы, Подмосковья, Тулы, 
Тольятти, Самары, Пяти-
горска и ДНР. 
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С танислав Прота-
сов после утрен-
них рабочих 
встреч вернул-
ся в военкомат  

и возле кабинета увидел вы-
строившуюся очередь из по-
сетителей. Один из них — 
19-летний Алексей Назаров 
пришел проконсультировать-
ся по поводу получения воен-
но-учетной специальности 
водителя.
— Я слышал, что военкомат 
может направлять на бесплат-
ные курсы водителей. А потом 
те, кто их прошел, отправля-
ются служить в армию имен-
но по этой специальности? — 
интересуется Алексей у воен-
ного комиссара.
Протасов отвечает, что дей-
ствительно еще с советских 
времен существует такая про-
грамма: при автошколах 
 ДОСААФ есть курсы, где учат 
призывников на водитель-
ские права категории «С».
— Там обучают управлению 
грузовыми машинами, юно-
ши получают права, и это бес-
платно. Но одно условие: вы 
обязательно пойдете служить 
именно водителем, — под-
тверждает военком.
После получения необходимой 
информации Алексей Назаров 

просит оформить соответству-
ющее направление. Протасов 
вызывает подчиненного и по-
ручает ему помочь юноше.
Следующим пришел на прием 
Николай Ковалев и объяснил, 
что учится в институте, но по-
нял, что хочет стать военным 
и желает поступить в про-
фильное учебное заведение. 
Военком, проводя со студен-
том беседу, старается выяс-
нить, какими моральными 
качествами он обладает. А да-
лее спрашивает о том, какой 
род войск его интересует.  
— Учусь в техническом вузе.  
Мой прадед во время Великой 
Отечественной был танки-
стом. Поэтому думал посту-

пить именно в танковое учи-
лище. А вы бы куда посовето-
вали? — спрашивает Ковалев.
Военком отвечает, что лучше 
всего выбрать Челябинское 
высшее танковое командное 
училище. Его выпускники 
пользуются в армии особым 
авторитетом. 
— Советую поступать именно 
туда, — объясняет полковник, 
а затем просит сотрудника на-
чать оформление личного де-
ла для поступления.
Военком Протасов рассказыва-
ет, что в последнее время на-
блюдается тенденция: среди 
молодых людей все больше же-
лающих служить в армии и по-
ступать в военные учи лища.

— Я считаю, что это в том чис-
ле благодаря заслуге нашего 
государства и большой патри-
отической работе, — объясня-
ет полковник.
Практически каждую неделю 
Станислав Протасов выступа-
ет в школах перед учащимися 
средних и старших классов, 
рассказывает о героях Вели-
кой Отечественной войны, 
участниках спецоперации. 
Большое подспорье в этом на-
правлении оказывает объеди-
нение многодетных матерей 
СЗАО.
— Вместе с ними мы возобно-
вили для ребят из многодет-
ных семей курсы НВП и про-
водим ежегодные игры «Зар-

ница», — продолжает он. — 
Думаю, многие участники игр 
будут служить в армии и выбе-
рут профессию военного.
На прием пришел и многодет-
ный отец Борис Иванов. Они 
вместе с Протасовым учились 
в Новосибирском военном 
училище.
— Мой средний сын, десяти-
классник школы № 1564, ско-
ро поедет на пятидневные 
сборы в «Авангард», — расска-
зывает Иванов. 
Он попросил военкома прове-
сти лекцию в школе у сына, 
дать напутствие перед сбора-
ми. Протасов согласился. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Юноши заранее готовятся 
к армейской службе
Вчера отмечался 
Всероссийский 
день призывни-
ка. Корреспон-
дент «ВМ» побы-
вал в Митинском 
военном комис-
сариате и пооб-
щался с комисса-
ром, полковни-
ком Станиславом 
Протасовым, бу-
дущими армейца-
ми и родителями.

14 ноября. Военком Митинского района Северо-Западного административного округа полковник Станислав Протасов (слева направо) беседует с призывниками Николаем 
Ковалевым и Алексеем Назаровым. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Дата

Всероссийский День 
 призывника  учрежден 
в 1992 году и нацелен 
на укрепление престижа 
Российской армии и по-
вышение уровня подго-
товки юношей к службе.  
Торжественно-патриоти-
ческие мероприятия по-
могают молодым людям 
понять, с чем им предсто-
ит столкнуться в армей-
ской службе, а также под-
готовиться к такому ново-
му этапу своей жизни.

СПРАВКА

Мошенники пользуются 
искусственным интеллектом

Хитом циркового сезона могут 
стать «Двенадцать месяцев»

Вчера председатель Комис-
сии Совета Федерации по ин-
формационной политике
и взаимодействию со СМИ 
Алексей Пушков провел за-
седание комиссии на тему 
«Новые формы кибермошен-
ничества с использованием 
искусственного интеллекта 
и информационное противо-
действие».

Появление новых технологий 
не только улучшает нашу 
жизнь, но местами и усложня-
ет ее. Ведь инновационными 
решениями могут воспользо-
ваться не только добросовест-
ные люди, но и мошенники.
— Речь, в частности, идет об 
использовании искусственно-
го интеллекта (ИИ). Он колос-
сально расширил возможно-
сти преступников. И это про-
блема, с которой необходимо 
начать бороться уже сейчас, — 
рассказал Алексей Пушков.
Председатель комиссии убеж-
ден, что за использование ИИ 
в мошеннических схемах не-

обходимо вводить более стро-
гое наказание.
Участники заседания отмети-
ли, что количество подобных 
противоправных действий 
растет. 80 процентов таких 
преступлений совершаются 
с помощью телефонной связи.
— По нашим подсчетам, се-
годня на Украине против 
граждан нашей страны рабо-
тают более 400 кол-центров. 
Это хорошо организованные 
структуры, — отметил вице-
президент по кибербезопас-
ности одного из российских 
банков Сергей Лебедь.
Мошенники с помощью ИИ 
могут подделывать докумен-
ты, воссоздавать на видео лю-
дей, воспроизводить их голо-
са. Способов применения 
этой технологии в противоза-
конных целях очень много. 
И, как отметили участники 
заседания, нам еще предстоит 
узнать, что несет ИИ: пользу 
или все же вред.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Сегодня отмечает день рож-
дения Максим Никулин 
(на фото), гендиректор
и худ рук Московского цирка 
на Цветном бульваре. Дата 
не круглая, ему 
исполнилось 68, 
но мы по традиции 
поздравили име-
нинника накануне 
праздника.

Как-то особенно 
праздновать день 
рождения Максим 
Юрьевич не собирается:
— У нас это в семье не заведе-
но. И папа (Народный артист 
СССР Юрий Никулин. — «ВМ»)
этого тоже не любил, для него 
главным праздником в году 
был День Победы. Но мы собе-
ремся, посидим за столом, 
благо на днях был день рожде-
ния моего младшего сына. Ис-
пользуем это как повод поси-
деть вместе, поговорить. 
Хитом сезона Цирка на Цветном 
бульваре стало представление 
«Матрешка», чем порадуете 
зрителей в будущем году?

Надеюсь, спектаклем «Две-
надцать месяцев» — он на бу-
маге готов уже процентов на 
80 и костюмно, и декорацион-
но. Это сейчас наш приоритет. 

Теперь нужно все 
это отрепетиро-
вать в чистом виде, 
да и запускать. 
Вчера у нас было 
совещание по сле-
дующему сезону, 
по нашей мартов-
ской программе: 
сезон «стартует» 

примерно в конце февраля.
Какими-нибудь его секретами 
поделитесь?
Пока нет, скажу только, что, 
конечно, в этой программе 
найдет свое отражение вели-
кая дата — 80-летие нашей 
Победы.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

Работодатели помогают 
студентам адаптироваться
Вчера в Московском государ-
ственном техническом уни-
верситете (МГТУ) име-
ни Н. Э. Баумана прошла 
«Ярмарка вакансий». Корре-
спондент «ВМ» узнал, куда 
хотят устроиться работать 
нынешние студенты.

В небольшой аудитории пред-
ставлены стенды самых раз-
личных компаний и научных 
центров. Некоторые из них 
занимаются изучением кос-
моса, другие  — разработкой 
передовых технологий. Каж-
дая из них ищет сейчас моло-
дых специалистов, которые 
в скором времени смогут на-
чать трудиться у них. 
— В прошлом году на одной из 
таких ярмарок я смог пройти 
практику в крупной частной 
компании, которая специали-
зируется на изучении космо-
са, — рассказывает студент 

МГТУ им. Баумана Павел Че-
рединов. — Благодаря полу-
ченному опыту я смог устро-
иться в другую крупную ком-
панию, которая специали-
зируется на инженерных 
разработках. 

По статистике Центра занято-
сти населения Москвы, на-
блюдается рекордно низ-
кий уровень безработицы — 
0,3 процента. При этом повы-
шается спрос на специалистов 
с высокой квалификацией. 
— Представители компаний 
объясняют, что смотрят на 
стремления студентов, — рас-
сказывает студент Игорь Пе-
ретрухин. — Наниматели го-
товы обучить тонкостям рабо-
ты, помочь адаптироваться. 
Также студент отметил, что 
работодатели могут брать со-
трудников, которые будут со-
вмещать труд с учебой.
— Им нужны молодые умы, 
которые будут впитывать по-
лученные знания, как губка. 
Как мне рассказывали родите-
ли, такая практика была ред-
костью, — отмечает он.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

14 ноября. Студенты МГТУ имени Н. Э. Баумана Павел Черединов (слева) и Игорь Перетрухин 
на «Ярмарке вакансий». ФОТО: АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ

Санкции 
больше 
не помеха

Вчера прошла практическая 
конференция «Международ-
ный российско-китайский 
контракт под ключ». «ВМ» 
узнала, как россиянам про-
водить платежи в КНР в ус-
ловиях санкций. 

Сессию посвятили теме меж-
дународных платежей и вну-
треннего рынка Китая. Участ-
ники конференции узнали, 
как переводить оплату из Рос-
сии с учетом новых реалий. 
Более того, как сделать это 
безопасно. 
Санкции, введенные против 
нашей страны, значительно 
усложнили международные 
платежи, считает междуна-
родный экономист Евгений 
Добровольский.
— Некоторые российские 
банки, имеющие корреспон-
дентские счета в китайских, 
могут проводить переводы 
в юани, — говорит Евгений. 
Сегодня деньги можно пере-
вести через государственные 
банки КНР, добавляет руково-
дитель Русско-Китайской ас-
социации молодых предпри-
нимателей Чжан Чухан. Этот 
вариант рабочий. Некоторые 
российские банки проводят 
платежи в юанях. При этом 
есть ограничения, которые 
важно учесть.
— Если нужно привезти товар 
из КНР в РФ, то это можно сде-
лать через третью компанию 
с обязательным заключением 
официального договора. По-
тому как для успешного пере-
вода понадобятся различные 
подтверждения, такие как 
контракты или счета-факту-
ры, — заключает Чжан Чухан. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Вчера в Театре Российской 
армии состоялась премьера 
«Завтра была война», при-
уроченная к 100-летию  
со дня рождения писателя 
Бориса Васильева, которое 
отмечается в этом году. Ре-
жиссером постановки стала 
Ирина Керученко.

Камерное пространство сце-
ны художник Игорь Вахитов 
разделил на две части. Слева 
старинный буфет и круглый 
стол, за которым хватит места 
всем гостям, — дом Люберец-
ких. Справа — школьная до-
ска и табуретки. 
Между этими пространства-
ми и разворачиваются  собы-
тия. Компании молодежи, ко-
торая в начале спектакля ба-
лагурит и влюбляется, рано 
придется столкнуться с не-
справедливостью, увидеть, 
что мир устроен неидеально 
и в нем есть место неисправи-
мым ошибкам. Друзья потеря-

ют нежную, будто бы появив-
шуюся из другого века одно-
классницу Вику Люберецкую 
(Ксения Франк). Едва пере-
жив одно испытание, они тут 
же попадут в горнило другой 
трагедии — начнется Великая 

Отечественная война. Спек-
такль Ирины Керученко — 
размышление о том, каким 
было поколение героев, как 
воспитали безупречных ре-
бят, для которых долг был пре-
выше всего. Молодое поколе-

ние артистов театра помогает 
ей в этом, раскрывая образы 
персонажей, делая их понят-
ными и близкими современ-
ным подросткам.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Театральный рассказ о поколении героев

13 ноября. Екатерина Шарыкина в образе Искры (слева) 
и Ксения Франк в роли Вики в спектакле «Завтра была война» 

ИРИНА КЕРУЧЕНКО 
РЕЖИССЕР

В произведении Бориса Васи-
льева заложены азы нрав-
ственности, благодаря кото-
рым воспитывали настоящих 
героев. Это целая система ко-
ординат, задавшая силу под-
вига уже в войну. Мне было 
интересно исследовать имен-
но то, из какой среды появля-
лись герои. Мне кажется, 
мы сейчас проходим тот же 
этап, и наш спектакль особен-
но важен для учителей, педа-
гогов, потому что повесть — 
азбука человечности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Китай близко

ЭЛИНА КИБАТОВА
ОРГАНИЗАТОР ЯРМАРКИ ВАКАНСИЙ

Мы стараемся предоставить 
студентам площадку, благо-
даря которой ребята могут 
найти для себя перспективное 
место работы. Также стараем-
ся помочь компаниям найти 
молодых талантливых ребят, 
а они будут только рады тру-
диться.  Общая цель, пресле-
дуемая нами всеми, — дать 
определенный толчок студен-
там устроиться в хорошую 
компанию и развиваться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА 
ПОЗДРАВЛЯЕТ МАКСИМА 
НИКУЛИНА С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ! 
УДАЧИ И ХОРОШЕГО СЕЗОНА 
ЦИРКУ!
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да», — и он ответил: «Я не хочу этого, потому 
что я буду только и делать, что думать о том, что 
с моими деньгами». Ведь если ты богатый, ты 
поднимаешься на другую высоту, где воздух 
уже не такой чистый. Там недостаточно кисло-
рода и жизнь не такая хорошая, как у меня.

«В Европе ценят вашу культуру»

Вы посещаете Россию уже не первый раз. С чем 
связана ваша любовь к нашей стране? 
Когда я был маленьким, мой отец часто расска-
зывал мне о России, потом, уже будучи подрост-
ком, я стал читать много русских авторов. Я ду-
маю, что Россия — это тот символ, о котором 
говорил еще австрийский поэт Райнер Мария 
Рильке, когда сказал, что «Россия граничит 
с Богом». Это правда.
Вы очень много говорите о русской литературе. 
Чем она вас привлекает? 
Тем же, чем и вся Россия. Смотрите, Москва — 
это огромный метрополис, город, который из 
огромных страданий за столетия смог достичь 
больших успехов. Всего этого не было в Запад-
ной Европе. Русские никогда не были под запад-
ным влиянием. Хотя Екатерина Великая была 
немкой. Но она сделала очень много для стра-
ны, чтобы избавить ее от турок. Я считаю, что 
в Европе ценят вашу культуру. Не могу вспом-
нить много хороших немецких писателей, но 
могу бесконечно перечислять русских. Когда 
я нахожусь в Москве, я ощущаю огромный про-
стор, который символизирует великую страну, 
которая граничит с Богом.
Вам предлагали возглавить Театр Российской ар-
мии, но вы отказались. Почему?
Когда бывший министр обороны Сергей Шойгу 
предложил мне стать директором Театра Рос-
сийской армии, мне эта идея показалась вели-
колепной, не только из-за великого названия, 
но еще и благодаря тому, что там самая огром-
ная сцена. Она могла бы подойти для рекон-
струкции некоторых моих фильмов. В конеч-
ном счете мне все-таки пришлось отклонить 

это предложение, потому что я увидел, что 
очень много москвичей относятся к этому не-
гативно. Был большой резонанс. Я читал такие 
высказывания, как: «Что он может там сде-
лать?» «Почему именно он?» То же говорили 
и мои коллеги режиссеры. Но я думаю, что 
я смогу поставить там несколько своих работ, 
например «Летят журавли», «Андеграунд», 
«Черная кошка, белый кот». Но когда это будет, 
я не знаю. Такие постановки — это дорого. 

«Кинонаграды 
как спортивные медали» 

Вы один из немногих, кому удалось дважды по-
лучить «Золотую пальмовую ветвь» в Каннах. 
Как думаете, какой посыл надо вложить в кино-
картину, чтобы она смогла завоевать награду?
Это как получить медаль на спортивных соревно-
ваниях. Если у тебя сильный фильм, то художни-
ки, которые сидят в жюри, по достоинству оценят 
его. Когда я получал награду за свой фильм «Ан-
деграунд» — это был конец прошлого века. Что-
бы вы понимали — это огромная разница с тем, 
что происходит сейчас. Взять к примеру ситуа-
цию на Ближнем Востоке. Франция сейчас про-
тиводействует Ирану. И вряд ли представители 
этой страны примут участие в следующем Канн-
ском фестивале. Со мной тоже была забавная 
история. Один журналист в газете Le Monde на-
писал о том, что ему не понравился фильм «Анде-
граунд», что это похоже на сербский национали-
стический рок-н-ролл и он не понимает, за что 
именно мне дали «Пальмовую ветвь». Правда, 
потом выяснилось, что он не смотрел этот фильм. 
Но и после просмотра его мнение не изменилось.
В ваших фильмах поднимаются социальные и по-
литические вопросы. Как вам удается балансиро-
вать между искусством и социальной повесткой?
Для меня важно, чтобы герой был в курсе того, 
что происходит на социальном поле. Если пер-
сонаж не будет интересоваться этим и подни-
мать экзистенциальные вопросы, то сюжет не 
будет хорошим. Сейчас я хочу снять трагикоме-
дию, которая расскажет о том, как можно ин-
терпретировать Достоевского.
Вы говорите о предстоящих съемках «Престу-
пления и наказания»?
Да. Достоевский важен для меня потому, что 
я начал читать его книги в раннем возрасте. 
В его произведениях, как в музыке, есть все. Он 
описывал те проблемы человечества, которые 
я видел своими глазами. Снять фильм по моти-
вам его произведений я мечтал 25 лет. Я пытал-
ся сделать это и во Франции, и в Италии, и в Сер-

бии. Но только в России это стало возможным. 
Но сейчас это будет трагикомедия под названи-
ем «Как я не снял «Преступление и наказание»». 
В июне-августе следующего года начнутся 
съемки. Он будет на русском языке, в нем я по-
кажу Россию такой, какой я ее вижу.
Скоро ли нам ожидать картину на экранах?
Точно не скажу. Я всегда долго снимаю свои 
фильмы, потому что знаю, что у меня есть вре-
мя. Хотя объективно, наверное, его нет.
Бывало ли такое, что вы хотели переписать свои 
книги или переснять свои фильмы?
Если бы я хотел переписать книги, возможно, 
сделал бы это. Но переснять фильмы невозмож-
но. Если говорить о киносъемках, то я скажу, 
что это самая тяжелая работа в мире. Свои не-
которые фильмы я снимал около года. Если вы 
услышите, что в Голливуде скажут: «Да нет, 
съемки прошли быстро и весело», — не верьте. 
Это очень сложная работа. Надо сделать образ, 
секвенцию. Ты должен снять не только то, что 
находится перед глазами, но еще и то, что ты не 
видишь. Сейчас большинство фильмов, кото-
рые снимают, нельзя назвать настоящими ра-
ботами — это проекты, а не художественный 
фильм в том смысле, в котором он должен быть. 

«Хотел бы взять за основу 
повесть Толстого»
На встрече с Владимиром Путиным весной вы го-
ворили о том, что хотели бы завершить свою ка-
рьеру триптихом по мотивам Федора Достоевско-
го, Льва Толстого и Николая Гоголя. Что именно 
вы планируете? 
Да, по Достоевскому я сниму тот фильм, о кото-
ром говорил выше. Дальше я хотел бы взять за 
основу повесть Льва Николаевича Толстого 
«Казаки». К Николаю Васильевичу Гоголю я об-
ращусь, чтобы снять интересную историю: «По-
весть о том, как поссорился Иван Иванович 
с Иваном Никифоровичем». Мне понравилась 
эта зарисовка. Я думаю, что эта война, которая 
идет сейчас на Украине, она как раз похожа на 
ту ситуацию, которую описывает Гоголь. 

«Сила, через которую проходит душа»

Ваши книги приносят вам счастье или это делают 
ваши фильмы?
Счастье — близко к тому, что говорил Достоев-
ский. Это не состояние души, но возможность 
получить что-то в моменте. Если я выпускаю 
фильм и он завоюет награду, я буду счастлив, но 
если этого не случится, я не буду расстраивать-
ся. В моем новом фильме «Как я не снял «Пре-
ступление и наказание» очень много тяжелых 
моментов, но в конце концов герои придут 
к личному счастью. Чтобы ты в конечном счете 
был счастлив, тебе надо идти на жертвы.
В своей книге вы пишите, что когда вы раньше 
принимали решения, то чувства всегда были пер-
востепенны. Разум играл второстепенную роль. 
Сейчас эта ситуация изменилась?
Всегда, когда мы думаем, что дело только в раз-
уме — это не так. Если бы мы принимали реше-
ния только с помощью нашего разума, то мы 
были бы уже такими же, как роботы. У нас не 
было бы человечества, не было бы искусства 
и того мира, в котором мы живем. 
Для вас Бог имеет большое значение? Вы очень 
много упоминаете его в своей книге.
Конечно. Для меня очень важны те писатели, 
которые пишут о Боге. При этом невозможно 
научно доказать, что Бога нет. Когда Никола 
Тесла проводил свои эксперименты, он дока-
зал, что есть некая сила, через которую прохо-
дит душа. Сейчас это называется «эфир».
В Театре на Таганке идет спектакль Юрия Мура-
вицкого по вашему фильму «Черная кошка, бе-
лый кот». Как вы относитесь к этой постановке?
Я знаю, что я давал права на постановку моего 
спектакля московскому театру, но при этом, 
к сожалению, еще не успел его посетить. Очень 
надеюсь, что работа получилась хорошая и мне 
когда-то удастся на нее взглянуть. 
Планируете ли вы все еще экранизацию романа 
«Лавр» Евгения Водолазкина?
Мы пока отложили съемки, но думаю, что хо-
тел бы, чтобы Водолазкин был между съемками 
Достоевского, Толстого и Гоголя. Тем более 
Евге ний Водолазкин уже написал сценарий.

Н
акануне своего 70-ле-
тия сербский режис-
сер Эмир Кустури-
ца решил приехать 
в Россию. Он про-
должает работу над 
новыми творчески-
ми проектами, кото-
рые неразрывно свя-

заны с нашей страной и культурой. Эмир Кусту-
рица также рассказал «ВМ», за что он полюбил 
Москву и всю Россию в целом. 

«Времени всегда много»

Эмир, о своей автобиографической книге «Мя-
тежный ангел» вы говорили, что читатели будут 
находиться в пространстве вашей работы. Что это 
значит?
Считаю, что жизнь человека достаточно бы-
стротечна, однако при этом мы располагаем 
значительным количеством времени. Это ста-
новится очевидным, когда мы оборачиваемся 
назад и оцениваем пережитые моменты — их 
было немало. То, как мы проведем свою жизнь 
до самого конца, по сути, представляет собой 
искусство. Один из актеров, работающих в ряде 
моих фильмов, в том числе в «Андеграунде», 
Мики Манойлович, как-то сказал мне: «Ты по-
стоянно пишешь, у тебя уже целое множество 
книг. Как ты это делаешь?» Я ответил: «Потому 
что у меня полно времени». И у меня действи-
тельно его много. Я мыслю, я хочу чувствовать. 
Я постоянно читаю журналы и записываю свои 
реакции на то, что там написано. Так же было 
и у Федора Достоевского. Он говорил: «Самые 
лучшие события уже произошли». Так что объ-
ективно наша жизнь очень коротка, но субъек-
тивно она может быть очень долгой.
Что значит отсутствие времени?
В жизни мы часто не успеваем что-то сделать. 
Поэтому важно читать и уделять время каче-
ственному кино. Когда мы погружаемся в хоро-
ший фильм, происходит наша трансформация. 
Как сказал писатель Петер Хандке, времени 
действительно недостаточно, но если рассма-
тривать это через призму субъективного вос-
приятия, его может быть предостаточно. 
Как вы поняли, что сейчас самое время написать 
свою книгу?
Я полагаю, что возраст, в котором я сейчас на-
хожусь (69 лет. — «ВМ»), — наилучший период 
для художественного самовыражения и твор-
чества. Если человек активно воспринимает 
события, происходящие в мире, я считаю, что 
ему следует об этом говорить. Например, он мо-
жет создать фильм или написать книгу. Это 
наиболее адекватный ответ на серьезные миро-

вые проблемы. Я посвятил новую книгу своему 
другу Петеру Хандке, у которого была парадок-
сальная жизненная ситуация. Он имел позитив-
ное отношение к Сербии, писал на нашем язы-
ке, но за это его незаслуженно ненавидели, и он 
испытал жестокие последствия — его выгнали 
из театра во Франции. Однако, как бы то ни бы-
ло, я считаю, что получению Нобелевской пре-
мии в конечном счете способствовали его сме-
лость и настойчивость, поскольку он долго ра-
ботал и создал множество замечательных про-
изведений. Я думаю, что это очень важное 
событие, потому что Хандке — верующий чело-
век и ходит в православный храм. Он верит 
в Бога и думает как Ницше. Это забавно, но это 
правда.
В аннотации к книге сказано, что в Петере Хандке 
вы видите идеал творца. Повлиял ли он как-то 
на ваше мировосприятие? Может, научил чему-то?
В 1999 году, когда НАТО наносило авиаудары по 
Сербии, он создал свои путевые заметки под на-
званием «Зимняя поездка по Дунаю, Саве, Мо-
раве и Дрине, или Справедливость для Сер-
бии». Наша страна расположена на важной 
транспортной артерии, соединяющей Запад 
и Восток, и в результате этого мы оказываемся 
под угрозой. НАТО разрушило наш дом, и Ханд-
ке с его произведениями стал для нас выдаю-
щимся писателем. Он глубоко понимал нашу 
нацию, его мать была словенкой, а отец — нем-
цем. Интересно, что его книги сложно отнести 
к какому-либо конкретному жанру. Наша друж-
ба началась, наверное, потому, что я очень чуд-
ной и он такой же.
Название «Мятежный ангел» — это о свободе?
В детстве я запускал в небо крышку от кастрю-
ли, думая, что так проявляется свобода. А сей-
час это уже ощущается иначе. Мир поменялся. 
Мы живем в то время, когда в небе летают дро-
ны. Теперь для меня свобода — это очень лич-
ная вещь. Это возможность контролировать 
свою судьбу. Многие говорят, что свобода — это 
когда у тебя много денег, но это неправильно. 
Невозможно купить все. Однажды я встречался 
с президентом Уругвая и спросил у него «Что бы 
ты сделал, если бы у тебя было два миллиар-

Столицу вновь посетил сербский режиссер Эмир Кустурица, чтобы презентовать свою автобиографическую книгу «Мятежный ангел». Сейчас он работает 
над фильмами по произведениям русских писателей: классиков и современников. Корреспондент «ВМ» встретилась с Эмиром Кустурицей, который 

с удовольствием ответил на вопросы на чистом русском языке.

Сербский режиссер Эмир Кустурица: чтобы быть счастливым, нужно идти на жертвы

Россия граничит с Богом

АНАСТАСИЯ 
СТАРОСТИНА
Корреспондент

«Мне предложили 
возглавить Театр 
армии, это была 
хорошая идея. 
Но я отказался 
из-за резкой 
критики»

Досье

Эмир Кустурица — знаменитый сербский 
режиссер, сценарист и музыкант, родив-
шийся 24 ноября 1954 года в Сараево. Он 
стал известен благодаря своим уникаль-
ным фильмам, которые часто сочетают 
элементы магического реализма и народ-
ной культуры, отражая богатую историю 
и традиции своей родины. Кустурица про-
славился такими работами, как «Аризон-
ская мечта» и «Жизнь как чудо», «Андегра-
унд», «Черная кошка, белый кот», за кото-
рые получил множество наград, включая 
«Золотую пальмовую ветвь» на Каннском 
кинофестивале. Кроме своей работы в ки-
нематографе, Кустурица активно занима-
ется рок-музыкой и является основателем 
группы The No Smoking Orchestra. Его 
творчество часто содержит политическую 
и социальную критику, что делает его ра-
боты актуальными для широкого круга 
зрителей. Он также известен своим нестан-
дартным подходом к киноискусству.

Фильмы, завоевавшие 
особую любовь

■  Время цыган (1988) — в этом фильме 
Кустурица обращается к этническим 
меньшинствам. Это первый в истории 
фильм, снятый на цыганском языке.

■  Аризонская мечта (1993)— своеобраз-
ная история об отношениях двух под-
ростков. Это первый англоязычный про-
ект Кустурицы. В Америке фильм прова-
лился в прокате, так как публике не по-
нравилась история о разрушенных 
мечтах.

■  Андеграунд (1995) — фильм о том, 
как во время Второй мировой войны 
в Белграде подпольщики-антифашисты 
организовали фабрику по производству 
оружия. 

■  Черная кошка, белый кот (1998) — 
история о двух цыганских баронах, ко-
торые сколотили свое состояние на тем-
ных делишках.

■  Жизнь как чудо (2004) — история 
о любви инженера и певицы.

ТОП-5

1 ноября. Режиссер Эмир Кустурица во время презентации автобиографической книги «Мятежный ангел» в Москве
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М асштаб лич-
ности Столы-
пина колос-
сален, но до 
сих пор неко-

торыми людьми не осознает-
ся. Жесточайший противник 
революции, он был, безуслов-
но, ревностным патриотом 
и радел за благополучие Оте-
чества. Остается лишь пораз-
иться тому, как много он успел 
за свою жизнь. В 1885 году 
Столыпин блестяще окончил 
университет, получив очень 
высокий для выпускника 
чин коллежского секретаря. 
А дальше полетела вверх его 
карьера на госслужбе: стал гу-
бернатором Гродно, в 1904 го-
ду занял должность губерна-
тора Саратовской губернии. 
Там он застал первую волну 
революционных протестов 
и, подавляя их, снискал славу 
неумолимо преданного мо-
нархии, бесстрашного ее за-
ступника. 
В 1906 году указом государя 
Столыпин стал министром 
внутренних дел. Так в его ве-
дение попали все ключевые 
структуры государства: мест-
ные власти, полиция, уголов-
но-исполнительная система, 
а также почта, телеграф, по-
жарная и даже медицинская 
службы. Ему было в этот мо-
мент всего 44 года! Столыпин 
разработал указ о военно-по-
левых судах — они сменили 

малоэффективные военные. 
«Столыпинские» суды рассма-
тривали дела о преступлениях 
в течение двух дней (никто, 
таким образом, не ел в тюрь-
ме государственную кашу, что 
тоже отразилось на бюджете), 
а приговор исполняли в тече-
ние дня после объявления. 
В результате волна революци-
онного движения спала, 
и в стране восстановилась ста-
бильность. 
Еще один знаковый указ Сто-
лыпина — о паспортах для 
крестьян. Он уравнял их 
в правах с остальными сосло-
виями Российской империи. 
Конечно, в историю Петр Ар-
кадьевич вошел как автор 
масштабного проекта аграр-

ной реформы. Он предложил 
отдать крестьянам еще не ос-
военные земли Поволжья 
и Сибири и предоставлять 
в Крестьянском поземельном 
банке дешевый кредит на 
50 лет для выкупа земли у по-
мещиков.
Про Столыпина говорили 
много разного, но все совре-
менники в один голос отмеча-
ли его невероятное обаяние, 
впечатление мощи, исходив-
шее от его царственной фигу-
ры, красоту и Богом данный 
дар слова. Он был блистатель-
ным оратором и производил 
колоссальное впечатление на 
слушателей своей уверенно-
стью, доказательностью, сме-
лыми заявлениями. «Слушать 

его (Столыпина) ходили в Ду-
му, как в театр», — рассказы-
вал Сергей Крыжановский, 
госсекретарь столыпинского 
правительства.
Роль Столыпина станет, без-
условно, знаковой, а может 
быть, и переворотной для ар-
тиста Александра Устюгова. 
Он рассказывал, что предло-
жение сыграть Петра Арка-
дьевича его удивило, посколь-
ку интеллектуальные персо-
нажи никогда не были 
его коньком, обычно ему 
с удовольствием предлагали 
играть кого-либо в боевиках. 
Однако присутствовавший на 
кастинге и съемках консуль-
тант-историк говорил, что по 
антропологическим данным, 

«Столыпин». Пять лет из жизни 
грозы и надежды страны 
Телеканал «Рос-
сия» показал ше-
стисерийную 
историческую 
драму «Столы-
пин» режиссера 
Алексея Андриа-
нова. Это, безус-
ловно, одно из са-
мых ярких собы-
тий телевизион-
ного года. 

Кадр из шестисерийного фильма «Столыпин», показанного телеканалом «Россия»: в центре фото — Александр Устюгов в роли Петра Аркадьевича Столыпина и Мария 
Палей в роли Ольги Борисовны Столыпиной, супруги главного героя 

Событие

ЕКАТЕРИНА ЖУКОВА 
ПРОДЮСЕР

Фигура Столыпина — силь-
нейшая, мощнейшая, сделав-
шая колоссальные вещи для 
России. За пять лет, что он был 
премьер-министром, он совер-
шенно изменил экономиче-
скую и политическую ситуацию 
в стране. Но про него нигде ни-
чего не написано! До револю-
ции о нем никто ничего не пи-
сал, а при советской власти это 
тоже был от силы один абзац 
в учебниках. А он был челове-
ком правильным, патриотом, 
государственником, абсолют-
ным монархистом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

За Стругацких 
взялись всерьез 

В следующем году будет отмечаться 
столетие со дня рождения Аркадия 
Стругацкого. Знаковая дата для по-
клонников писателя, выступавшего, 
как правило, в дуэте с братом Бори-
сом, который родился на одиннадцать 
лет позже. Великие произведения 
Стругацких не только обогнали время 
и были не просто захватывающей 
фантастикой: их книги — это мир тон-

кой, глубокой, мудрой философии. 
А тут пришло известие: Первый канал и компания «Марс 
Медиа» приступили к разработке проекта «Машина жела-
ний». Напомним, что это один из первых литературных 
сценариев к фильму «Сталкер».
Как сказано в релизе, «проект запустит масштабную ки-
новселенную, в которую войдут фильмы, сериалы и ком-
пьютерные игры. Все они будут объединены персонажа-
ми, ставшими частью цивилизации, изменившейся после 
визита пришельцев». Честно говоря, от прочитанного 
сделалось немного страшно, поскольку невольно пред-
ставляется некий бездушный 
коммерческий проект, вряд ли 
оцененный бы самими братья-
ми. Будем надеяться, что это 
не так. 
К столетию Аркадия Натановича 
или нет, но с именами Стругац-
ких связан еще один проект — та 
же кинокомпания «Марс Медиа» 
снимает фильм «Отель «У погиб-
шего альпиниста». Это удиви-
тельное произведение со своей 
историей, культовое для почита-
телей Стругацких, так что мож-
но не сомневаться: на получен-
ный «продукт» будут смотреть 
через лупу. Образцом для опре-
деленного подражания стал для 
братьев детективный роман 
Фридриха Дюрренматта «Обе-
щание». Повесть с рабочим на-
званием «В наше интересное 
время» была начата ими в янва-
ре 1969 года и закончена через три месяца. Новаторская 
идея братьев заключалась в «расширении рамок традици-
онного детектива и создании детективно-фантастическо-
го произведения». Братья провели своего рода литератур-
ный эксперимент: сначала читатели воспринимали про-
читанное как традиционный детектив, но в тот момент, 
когда все должно было быть расставлено по своим ме-
стам, совершался некий «кульбит» — одна история завер-
шалась, и начиналась история совершенно другая... 
Наверное, это хорошо, что «Отель...» переснимут. Но как 
не высказать сожаление о том, что забыт и даже не помню 
когда показывался по ТВ потрясающий фильм «Отель 
«У погибшего альпиниста», снятый в 1979 году. Режиссе-
ром картины был Григорий Кроманов, подаривший нам 
и фильм «Бриллианты для диктатуры пролетариата». Ка-
ких же прекрасных он снял актеров! Ныне это сплошь за-
бытые имена эстонских звезд — Улдис Пуцитис, Юри Яр-
вет, Лембит Петерсон... Подумалось, что при бешеном 
количестве телеканалов мне порой не хватает канала 
«Ретро», где показывались бы вот такие картины, снятые 
на многочисленных киностудиях когда-то необъятной 
родины: от студии «Таллинфильм» до «Грузия-фильм». 
Смотреть и вспоминать, как мы любили друг друга... 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Необычное исследование KION расставило точки над «i» в спорах о том, почему люди любят телевизионные ток-шоу. Считалось, что это показатель активности людей, 
но нет: узнавать оттуда новости и подробности событий, происходящих в стране, хотят 46,6 процента опрошенных. Но для 58 процентов зрителей самой интересной 
темой оказалась личная жизнь звезд. Вот так, не будем себя обманывать! Хотя 46 процентов — тоже ничего! О других теленовостях читайте на нашей странице. 

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Стать бы Черкасову Маклаудом.
Новое дело с участием майора
На Первом канале начало но-
ября ознаменовалось пока-
зом многосерийного проекта 
«Дело № 10: Метроном». 
Продолжение ретродетекти-
ва подарило поклонникам 
майора Черкасова очеред-
ную встречу с любимым геро-
ем. Самые нетерпеливые по-
смотрели проект на одной 
из платформ. Но теперь он — 
в объятиях родного ТВ. 

Итак, некоторое время назад 
майора Черкасова попыта-
лись вульгарно... грохнуть. 
Серия «Последнее дело майо-
ра Черкасова» изрядно опеча-
лила поклонников чудесного 
лысого следователя: он поги-
бал в огне пожара. Но было со-
вершенно понятно, что уби-
вать бравого майора, даже ес-
ли прекрасный артист Андрей 
Смоляков и устал его играть, 
как минимум негуманно. 
Ну нет уж, взялся за шляпу — 
не говори, что устал!
В картине «Дело № 10: Метро-
ном» Черкасов, конечно, жив, 
хотя и не так бодр: хром, стар, 
угрожающе морщинист, но 
все так же мудр и обаятелен, 
и без него героям этого проек-
та точно было бы худо. К сло-
ву, в связи с этим есть предло-
жение: надо даровать майору 
вечную жизнь. В конце кон-
цов, ну может же он стать кем-
то вроде Горца, Дункана 
 Маклауда из популярного 
когда-то сериала, дабы стать 
бессмертным? Все бы успоко-
ились: и фильмы идут, и зри-
тели спокойны, никто их ни-
какими «Последними дела-
ми» не раздражает, а впереди 
еще столько может быть дел, 
закачаешься! 
Кроме шуток: «Метроном» по-
дарит встречу с прекрасными 
артистами — в картине сни-
мались Игорь Золотовицкий, 
Сергей Шакуров, Федор Лав-
ров, Артур Ваха, Эдуард Чек-

мазов, Евгений Антропов, 
Виктория Агалакова, Павел 
Юдин... Работал над проек-
том режиссер Евгений Звезда-
ков, который снимал также 
«Паука», «Шакала», «Послед-
нее дело майора Черкасова». 
...Действие картины развора-
чивается в 1982 году в Москве. 
Все начинается со странной 
трагической смерти артиста 
Андрея Гринякина: находясь 
на сцене, он вспыхивает как 
спичка, когда капля пота па-
дает на его шикарный сцени-
ческий пиджак. За дело берут-
ся опытные муровцы, но оно 
становится все запутаннее 
и запутаннее. Скучно не бу-
дет, ибо тут не просто детек-
тив, а нечто вроде психотрил-
лера.
Пожалуй, «Метроном» — один 
из самых необычных «кусков» 
черкасовского цикла. В нем 
смешиваются линии закры-
той, изнаночной части клуб-

но-развлекательного бизнеса, 
человеческих амбиций, ци-
низма, трогательной доверчи-
вости. Но главное — как-то 
удивительно, может быть, да-
же тоньше, чем прежде, вос-
создана картина послеолим-
пиадной Москвы, которая на-
чала тянуться за западным 
шиком, стильными красота-
ми, приучилась модничать... 
Происходят перемены и в са-
мом МУРе. Помощники Черка-
сова Соня Тимофеева (Мари-
на Александрова), Алексей 
Гаркуша (Алексей Бардуков) 
и Егор Осадчий (Александр Го-
лубев) теперь будто сами по 
себе, а заносчивый майор Вик-
тор Ковалев (Андрей Мерзли-
кин) пытается занять пустую-
щее место руководителя. Кра-
савица Соня начинает вести 
собственное расследование, 
иногда становясь неузнавае-
мой. Ну и личную жизнь свою 
она штопает как-то чудовищ-
но, явно не подходящими нит-
ками... 
Еще момент. В сериале лю-
бопытно показан закрытый 
клуб «Арлекино». В него спо-
койно захаживали представи-
тели столичного бомонда — 
партийные руководители 
и богема. Такие клубы и прав-
да были в Москве, один даже 
назывался так же, «Арлеки-
но», но в основном там читали 
стихи молодые поэты, показа-
ны и усилия советского шоу-
биза по внедрению запретных 
прежде видов искусства — 
почти настоящего варьете. 
Картина качественная, эф-
фектно снятая. Вы увидите 
также Ольгу Лерман — она 
играла в предыдущем сезоне 
врача-психиатра и в сериале 
явно «прижилась». Прекрасен 
и Сергей Шакуров, впрочем, 
в этой сентенции новости нет. 
Опоздавшие на просмотр на-
верстают упущенное на плат-
формах. 

И вас вылечат... 
В Москве полным ходом 
идут съемки нового се-
зона многосерийной ме-
дицинской драмы 
«Краснов. Новые серии» 
для телеканала «Рос-
сия». В главной роли — 
Игорь Петренко.
■
Иногда они 
возвращаются
Знаменитое шоу «Пусть 
говорят» с 11 ноября вер-
нулось в эфир Первого 
канала. Оно будет выхо-
дить с понедельника 
по четверг в 19:50. Веду-
щий неизменен — это 
Дмитрий Борисов. По-
клонники проекта оценят 
новый дизайн студии, он 
точно эффектнее старого. 
■
Море слез и эмоций
На «Dомашнем» завер-
шились съемки двух ме-
лодрам. В картине «Тре-
буется мама в семью 
с тремя детьми» роли ис-
полнили Ольга Бобкова 
и Василий Шмаков. Вто-
рой проект — «Токсич-
ный роман» с Анастаси-
ей Ждановой и Влади-
миром Бутенко. Ждем! 
■
Могилевская 
примерила погоны 
16 ноября на ТВЦ состо-
ится премьера детектива 
«В тени больших чисел». 
В один день будет пока-
зано сразу два первых 
сезона проекта — 
«По следу дождя» 
и «Улики из будущего». 
В сериале снялись Вик-
тория Романенко, Олег 
Назаров, Марина Моги-
левская, Вячеслав Раз-
бегаев. Марина Моги-
левская сыграла даму 
в погонах — полицей-
ского. И погоны ей очень 
к лицу!

НОВОСТИ Поймают всех! Если смогут, конечно. 
Профессионалы против обманщиков
Телеканал «Россия» начал 
подготовку к новому сезону 
шоу «Поймай меня, если смо-
жешь». Музыкальное шоу 
обрело немало поклонников, 
и не зря — оно заводное и от-
личается от «собратьев». 

Для начала — не стоит путать 
шоу и фильм Стивена Спил-
берга с таким же названием 
(но посмотреть эту детектив-
ную трагикомедию, если 
вы ее не видели, стоит одно-
значно). 
Сказать по совести, когда это 
шоу только-только начина-
лось, были большие сомнения 
относительно его жизнеспо-
собности. Но вопреки всем со-
мнениям проект зрителям 
«зашел» и вот выруливает на 
новый сезон. Если не смотре-
ли или не помните, то суть его 
в следующем: проект позици-
онируется как «единственная 
музыкальная программа», 
в которой можно обвести 
звезд вокруг пальца и зарабо-
тать миллион. 
Итак, есть две команды — 
«Звезды» и «Участники». В со-
ставе команды «Звезды» — из-
вестные и всеми любимые 
музыканты, юмористы, акте-
ры, телеведущие и компози-
торы. Чтобы стать членом ко-
манды «Участники», ничего 
особенного не нужно. И пусть 
вас не пугает то, что конкурс 
музыкальный, в том-то и суть, 
что в нем совершенно не обя-
зательно уметь петь! Доста-
точно любить это делать, 
а как — не так важно. В этом 
шоу не важны вокальные дан-
ные и даже наличие музы-
кального слуха не обязатель-
но, поскольку среди участни-
ков будут и «обманщики» — 
те, кто только изображает, что 
умеет петь. Более того, совер-
шенно не важно, сколько вам 
лет и кем вы работаете. На 
шоу будут рады всем, кто ох-

вачен азартом и готов побо-
роться за миллион. 
А теперь — главное: объявлен 
кастинг на участие в шоу. 
Если вы хотите попробовать 
свои силы, готовы принимать 
участие в съемках необычно-
го проекта — пожалуйста. 
Для участия в кастинге необхо-
димо заполнить анкету (ссыл-
ка ниже), приложить  видео 
с вокалом (в горизонтальном 
формате, снятое на телефон, 
без монтажа и микрофона) 
и оставить свои контактные 
данные. Кастинг продлится до 
25 декабря 2024 года! Запол-
нить и подать заявку можно на 
медиаплатформе «Смотрим». 
Чем отличался проект от «кол-
лег»? Он вызывал бурные 
и порой плохо контролируе-
мые эмоции и у непосред-
ственных участников, и у зри-
телей. Море адреналина, на-

стоящий фейерверк эмоций 
вам обеспечены, причем не 
так важно, по какую сторону 
экрана вы находитесь. 
Создатели шоу уверяют — ес-
ли в вас есть артистизм, сме-
лость и уверенность в том, что 
вы неотразимы, попробовать 
принять участие нужно не-
пременно. 
Суть шоу в том, что «Звездам» 
предстоит «поймать» и угадать 
того из «Участников», который 
поет хуже всех, а точнее, вовсе 
не умеет это делать. «Участни-
ки» же должны ввести звезд 
в заблуждение и показать, что 
у каждого из них блистатель-
ный вокал. Успех команды бу-
дет зависеть не от количества 
игроков, а от проницательно-
сти и интуиции каждого. 

Ведущий шоу «Поймай меня, если сможешь» Владимир Маркони во время съемок телепрограммы

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

Рейтинг «Дела № 10: Ме-
троном» на «Кинопои-
ске» — 7,5. Первое дело 
майора Черкасова, «Мос-
газ», основанное на ре-
альных событиях, относит 
зрителей к 1962 году. Да-
лее годы «расследова-
ний» распределяются так: 
«Палач» — 1965, «Па-
ук» — 1967, «Шакал» — 
начало 1970-х, «Операция 
«Сатана»» — 1975, «Фор-
мула мести» — 1977, «Ка-
тран» — 1978, «Запад-
ня» — 1980, «Мосгаз. По-
следнее дело майора 
Черкасова» — 1981 и, на-
конец, «Метроном». Сери-
ал «Мосгаз» продлили 
на 11-й сезон почти одно-
временно с десятым! 

КСТАТИ

ВЛАДИМИР МАРКОНИ
ВЕДУЩИЙ ШОУ

Эмоции от запуска кастинга са-
мые-самые приподнятые — 
блаженство, эйфория, волне-
ние. У меня есть, конечно же, 
пожелания нашим участникам, 
всем тем, кто будет присылать 
заявки: помните, что вы — са-
мые талантливые, самые кру-
тые, и максимально в себе это 
ощущение сохраняйте и умно-
жайте! Это поможет вам за-
брать свою победу. Ну и самое 
главное: как и все зрители в за-
ле или у своих телевизоров, 
получайте удовольствие, пото-
му что наше шоу — не про алч-
ность, а про кураж. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

размеру одежды, ширине 
плеч и роста Устюгов идеаль-
но вписался в Столыпина. 
Артист говорил, что у него бы-
ла задача показать Столыпи-
на живым, и с ней он справил-
ся: его персонаж — не просто 
гроза, но и надежда России, 
но еще и семьянин, любящий 
муж, обожающий детей и цве-
ты в саду. 
Проект «Столыпин» рассказы-
вает о пяти годах жизни Петра 
Аркадьевича — ярких годах, 
наполненных тяжелейшей ра-
ботой, до его трагической ги-
бели после покушения в теа-
тре Киева в 1911 году. Реко-
мендовано к просмотру всем, 
кто увлечен историей: фигура 
Столыпина того стоит. 
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Сегодня точку в номере ставит корреспондент «Вечерней Москвы» Анна Файкина (первая справа). Снимок сделан 30 сентября 1936 года во время финиша 
первого женского автопробега Москва — Каракумы — Москва. Пробег продлился два месяца. Анна ехала в одной из машин и регулярно посылала с дороги 
репортажи. Сфотографировал Файкину коллега по газете Наум Лабковский (1908–1989), который вообще-то был пишущим журналистом, а опубликовали 
карточку в многотиражке «За большевистский стиль» (1936, 29 октября), выпускавшейся нашей редакцией. 
К сожалению, мы мало знаем об Анне Файкиной. В многотиражке говорится, что до прихода в «ВМ» она успела потрудиться слесарем на заводе в Люберцах, 
потом была на пионерской и комсомольской работе и даже поднялась до службы в аппарате Московского комитета комсомола. Участниц пробега награж-
дали грамотами ЦИК СССР, в списках она числится как «А. А. Файкина». В «Вечерке» она проработала не очень долго — после 1939 года ее публикаций не 
встречается. В Российской государственной библиотеке нашлось несколько брошюр 1941 года, подготовленных редактором «А. А. Файкиной». В архиве 
Министерства обороны РФ есть упоминание об Анне Абрамовне Файкиной, сотруднице Главного политуправления Военно-морского флота, родившейся 
в 1910 году. Если у вас есть сведения об этой женщине, сообщите, пожалуйста, а редакцию.

Точка

Люди, которых 
всегда не хватает 

П орыв ветра выворачивает зонт наизнанку. 
Пытаться защищаться от дождя бесполезно, 
лучше гордо принять поражение. Склады-
ваю переломанного бедолажку и бреду 
по Большой Грузинской мимо Зоопарка. 

За стеклом, где, я знаю, живут полевки, не шелохнется ни 
листик: им сухо, но они все равно попрятались от дождя. 
Попасть под позднеосенний дождь — глупо и даже как-то... 
унизительно. Не сделаешь вид, что так было задумано: хо-
лодно, противно. Я — мокрая мышь, и вид мой ужасен. 
...То, что надо мной вдруг перестают бушевать хляби не-
бесные, понимаю не сразу. Женщина, держа зонт на вы-
тянутой руке, смотрит на меня: «А платок-то у нас есть?» 
Есть, надо только достать его синюш-
ными руками. 
— Спасибо вам огромное, мне нелов-
ко, правда. 
— Сейчас посажу вас на автобус, да 
и пойду по делам, они никуда не убегут. 
— Я постою на остановке, — упрям-
люсь я, но слежу за смешливым взгля-
дом женщины и начинаю хохотать: 
там столько народу, мыши нет места. А моя спасительни-
ца ловко затягивает под зонт еще и двух девчушек-школь-
ниц. Они, мокрые насквозь, благодарно улыбаются. 
— У вас зонтик волшебный, что ли, растет? — спрашиваю 
я, реально не понимая, как мы все под ним поместились. 
— Конечно, волшебный. А вообще я специально купила 
большой, потому что раньше ходила с маленьким и не раз 
очень жалела людей, которым не могла помочь. 
Ее зовут Тамара, она живет на Пресне. Она кормит птиц, 
а иногда еще и лечит их — синичке тут залечила перелом 
лапки. Она не любит догхантеров, хотя страдает от аллер-
гии на шерсть животных, бесплатно помогает детям со-
седей делать уроки — когда-то, «в другой жизни», была 
учительницей. Ей много лет, но в ней бушует интерес ко 
всему происходящему, но главное — она живет, помогая 
всем, кому можно, причем делая это как-то очень нена-
вязчиво, чисто, честно и светло. И когда мы с девчонками 
садимся в автобус, то прощаемся с ней как старые друзья. 
...Вспоминаю, что прочла недавно: хороших людей все 
равно больше. Но как же отчаянно их не хватает. 

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Участники фестиваля поговорят 
о профессии журналиста 
С 18 по 24 ноября в Централь-
ном доме кинематографистов 
пройдет XVI Московский 
международный телефести-
валь «Профессия — журна-
лист». Его организатором 
выступает Гильдия киноре-
жиссеров России при под-
держке Департамента 
средств массовой информа-
ции и рекламы Москвы.

В оргкомитете отметили, что 
главная цель фестиваля — по-
пуляризация и повышение 
престижа журналистской 
профессии, осмысление ее ро-
ли в современном обществе 
и поощрение создателей про-
изведений о журналистах. 
— Из 152 документальных 
фильмов, репортажей, сюже-

тов и телепрограмм на кон-
курс отобрано 20 работ, — 
рассказали в пресс-службе 
Гильдии кинорежиссеров 
России.
На конкурсных показах зрите-
ли смогут познакомиться 
с лучшими документальными 
фильмами, телепрограмма-
ми, телесюжетами и репорта-
жами, которые рассказывают 
о различных аспектах слож-
ной и опасной профессии — 
профессии журналиста, а так-
же об истории теле- и радио-
студий, о людях, делающих 
репортажи в том числе и в го-
рячих точках, о военных кор-
респондентах и совсем юных 
журналистах.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Вчера в Музее Победы от-
крылась новая экспозиция. 
Она представляет славный 
боевой путь авиаполка 
«Нормандия-Неман». 

28 ноября исполнится ровно 
80 лет, как в названии един-
ственного французского под-
разделения «Нормандия», 
сражавшегося на советско-
германском фронте в составе 
военно-воздушных сил Крас-
ной армии, появилось второе 
слово. За проявленный геро-
изм и достигнутые успехи 
в боевой операции при форси-
ровании реки Неман фран-
цузский авиаполк стал назы-
ваться «Нормандия-Неман». 
Редкие артефакты, составив-
шие выставочную экспози-
цию, позволяют приблизить 
в воображении это историче-
ское время. Всего представле-
но 50 экспонатов, в двух от-
дельных витринах собраны 
личные вещи, принадлежав-
шие одному из героев, летчи-
ку авиаполка подполковнику 
Морису Гидо.
— Артефакты в Россию в 2015 
году привезла Ан-Мари — 
дочь Мориса Гидо, передала 

их президенту России Влади-
миру Путину согласно заве-
щанию самого летчика. 
С 2017 года коллекция хра-
нится в наших 
фондах, к опре-
деленным датам 
проводим выстав-
ки, — объяснил 
специалист-исто-
рик Музея Побе-
ды Александр Ми-
хайлов. 

Символ боевого братства — 
выложенные на одной полке 
французские и советские на-
грады Мориса Гидо, а рядом 

с летной формой 
военнослужащего 
Красной армии — 
предметы обихода 
француза: компас, 
дневник, бортовые 
авиационные ча-
сы. Подобные экс-
позиции можно 

увидеть только в школьных 
музеях Ивановской и Калуж-
ской областей, где форми-
ровалось и воевало подразде-
ление «Нормандия-Неман». 
В Москве их выездные выстав-
ки проходят в рамках проекта 
«Школьный музей Победы». 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

12 ноября не стало Владими-
ра Зюкина. Ему было 70 лет. 
Заняв в ЦК ВЛКСМ высшую 
должность, он был первым 
секретарем до рокового 
27 сентября 1991 года, когда 
XXII Чрезвычайный съезд 
комсомола объявил о само-
роспуске организации. 

Вспоминают Владимира Зю-
кина тепло и благодарно.
— Мы были с ним соратни-
ками и дружили больше 
40 лет, — рассказывает Алек-
сандр Тишутин. — И работали 
рука об руку, и отдыхали вме-
сте, он был заядлый рыбак. 
И, конечно, много говорили 
с ним о жизни. И я знаю, как 
глубоко он переживал собы-
тия последнего съезда. Но 
один человек и даже группа 
единомышленников ничего 

не могли сделать против про-
цесса, что был запущен тогда 
руководством страны. Горько, 
когда говорят, что он чуть ли 
не виноват в этом... 
— Это был прирожденный ли-
дер, прекрасный организатор, 
эрудированный человек, — 
вспоминает Владимир Поли-
канов, «окормляющий» земля-
ков-дальневосточников. — Он 
всегда был готов подставить 
плечо. Таким светлым он 
и останется в памяти. 

Тепло вспоминал о нем и глав-
ный редактор «Вечерней Мо-
сквы» Александр Куприянов. 
— Мы познакомились, когда 
я был собкором «Комсомол-
ки», а Владимир Зюкин — пер-
вым секретарем Хабаровского 
крайкома ВЛКСМ. С ним было 
комфортно работать, он под-
держивал труд журналистов. 
Но я вспоминаю его еще и как 
очень интересного поэта, ав-
тора песен. Мы даже помогли 
ему издать книжечку стихов. 
Он не был, как говорят, «румя-
ным вождем»! Зюкин был че-
ловеком, который многое 
предвидел и предугадал, од-
ним из первых начал зани-
маться научно-техническим 
творчеством молодежи и ока-
зался готов к переменам. 
— А я всегда называл его само-
родком. Как он играл на гита-
ре, пел... И как талантливого 
руководителя его знали мил-
лионы! — вспоминает генди-

ректор ОК «Снегири» Михаил 
Шмойлов. — Володя прожил 
с достоинством, оставил о се-
бе добрые воспоминания. Бу-
дем его помнить... 
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ
edit@vm.ru

Крылом к крылу французские и советские 
летчики сражались, побеждали 

Прощай, друг! Памяти Владимира Зюкина 

14 ноября. Специалист-историк Музея Победы Александр 
Михайлов проводит экскурсию. ФОТО: НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО

51 процент специалистов от 18 до 25 лет предпочитают 
возможность самореализации и удовольствие от работы 
высокой зарплате. Таким результатом опроса подели-
лись частные компании. А вот работники от 46 лет счита-
ют, что работа нужна для финансовой стабильности.

Вопрос дня
Молодежь выбирает 
самореализацию 
и удовольствие, 
а не зарплату. 
И как вам?

ГАРРИ МУРАДЯН
HRЭКСПЕРТ

Это действительно так. Моло-
дые люди ориентируются на 
возможность самореализации 
и удовольствие от работы. Та-
кая тенденция свидетельству-
ет о смене парадигмы — новое 
поколение стремится не толь-
ко зарабатывать, но и нахо-
дить смысл в своей деятельно-
сти. В то же время более зре-
лые сотрудники акцентируют 
внимание на финансовой ста-
бильности. С возрастом у лю-
дей появляются дополнитель-
ные обязательства и заботы. 
Таким образом, результаты 
исследования показывают, 
что приоритеты соискателей 
варьируются в зависимости от 
возраста и жизненных обстоя-
тельств. Это подчеркивает 
важность адаптации нанима-
телей к различным потребно-
стям сотрудников для созда-
ния привлекательного рабо-
чего места.

ТАТЬЯНА РЫБКИНА
МЕНЕДЖЕР САЛОНА СОТОВОЙ СВЯЗИ

Не согласна с результатами 
опроса. Если говорить о моло-
дых девушках, то я знаю очень 

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

много сотрудников, которые 
хотели бы не работать, а зани-
маться домом и семьей. Это 
не зависит от климата на рабо-
те, на это влияет только жела-
ние человека. Среди молодежи 
также есть много ребят, кото-
рые предпочли бы удаленную 
работу, чтобы проводить боль-
ше времени с семьей. График 
по 12 часов выбирают все реже 
из-за стремления находиться 
рядом с близкими.

ГЕОРГИЙ АЛЕКСАНДРОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КОНСАЛТИНГОВОГО АГЕНТСТВА

На самом деле молодым лю-
дям, а особенно женщинам, 
скорее всего, важна стабиль-
ная заработная плата, потому 
что девушка рассчитывает, 
что 25-го и 15-го числа каждо-
го месяца получит определен-
ную сумму, которую сможет 
тратить на себя и близких. Ес-
ли говорить о молодежи до 
25 лет, то соглашусь. У этого 
поколения меньше амбиций, 
чем у предыдущего. Также 
у них больше запросов на са-
мореализацию. А еще они ста-
ли часто менять работу.

КАК ВЫГЛЯДИТ САМОЛЕТ
ИСТРЕБИТЕЛЬ ЯК3 ➔ СТР. 1

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

80 лет 
Победы

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Утрата

Генерал де Голль считал, 
что французские солдаты 
должны воевать на всех 
фронтах. 25 ноября 
1942 года было подписа-
но советско-французское 
соглашение об участии 
в боях против общего 
врага французской эска-
дрильи. Уже в 1943 году 
она доросла до авиапол-
ка. 42 летчика из 96 не до-
жили до победы. Четверо 
были удостоены звания 
Героя Советского Союза. 

СПРАВКА

Досье
Владимир Зюкин родил-
ся в простой семье, 
в 1976 году окончил 
Брянский институт транс-
портного машинострое-
ния. Возглавлял Хаба-
ровской краевой комитет 
ВЛКСМ, заведовал 
орготделом ЦК ВЛКСМ. 
На высшую должность
в комсомольской иерар-
хии его избрали на аль-
тернативной основе. По-
сле развала комсомола 
занимался бизнесом. 
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